
ИЭМЗ «Купол»: промышленное холодильное оборудование – 
по военным стандартам качества и надежности
Ижевский электромеханический завод «Купол» (входит в состав 
Концерна ВКО «Алмаз – Антей») – головной разработчик и про-
изводитель ЗРК семейства «Тор» – активно диверсифицирует 
производство, применяя высокие технологии оборонпрома в 
интересах выпуска широкой линейки продукции гражданского 
и двойного назначения. 

АО «ИЭМЗ «Купол» имеет высокий 
потенциал собственных научных, 
конструкторских и рационализа-
торских решений. На протяжении 
десятилетий предприятие позици-
онирует себя как интеллектуаль-
ное инжиниринговое производст-
во, способное отвечать запросам 
самых требовательных заказчи-
ков. Одним из направлений этой 
работы является проект «Промхо-
лод», в рамках которого осуществ-
ляется выпуск промышленного хо-
лодильного оборудования. Старт 

«Промхолоду» был дан в 2019 году. 
Предприятие успешно произво-
дит компрессорно-конденсатор-
ные, компрессорно-ресиверные и 
многокомпрессорные агрегаты. 

Для систем холодоснабжения с 
промежуточным хладоносителем 
разработаны и изготавливаются 
установки охлаждения жидкости 
и насосные агрегаты. Компрессор-
ные агрегаты АО «ИЭМЗ «Купол» 
оснащаются конденсаторами воз-
душного охлаждения собственного 
производства. В настоящее время 
разрабатывается документация 
для постановки на производство 
кубических воздухоохладителей и 
аккумуляторов холода. На базе се-
рийной продукции или холодиль-
ного оборудования специального 
исполнения возможно проектиро-

вание и поставка всего комплекса 
оборудования для построения на 
объекте Заказчика системы холо-
доснабжения по индивидуальным 
техническим требованиям. 

В рамках проекта уже реализова-
но несколько крупных контрактов 
на поставку промышленного холо-
дильного оборудования. В их числе – 
контракт по гособоронзаказу: в 
2020 году Государственному заказ-
чику были переданы холодильные 
машины в сейсмостойком испол-
нении для работы в специальных 
условиях и в корпус-контейнерах – 
они обеспечивают необходи-
мый температурно-влажностный 
режим на стратегически важном 
объекте.
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Уверенный старт сезона отраслевых 
мероприятий
27 января в Москве завершилась Международная специали-
зированная выставка пластмасс и каучуков RUPLASTICA 2023. 
Мероприятие 2023 года стало особенно важным и ожидаемым 
как для организаторов, так и для всех участников. Проект, много 
лет существовавший под другим именем, открыл свои двери с 
новым названием и обновленной концепцией, и снова показал 
свою актуальность и важность для отрасли.

Прошедшее выставочное трио – ме-
ждународная выставка пластмасс и 
каучуков RUPLASTICA, междуна-
родная выставка упаковки, печати 
и технологий розлива UPAKEXPO, 
а также международная выстав-
ка технологий переработки и ути-
лизации отходов RECYCLING 
SOLUTIONS – стало ярким дока-
зательством того, что бизнес и его 
развитие остаются важной состав-

ляющей при любых внешних об-
стоятельствах. 

Участие в выставочной сессии 
приняли в общей сложности более 
500 экспонентов из 16 стран мира. 
Стенды компаний привлекли по-
рядка 25 000 посетителей из Рос-
сии и соседних государств. По ста-
тистике организаторов выставки 

– ООО «ЭКСПО ФЬЮЖН» – дан-
ная цифра, достигшая показателей 

января 2020 года, стала еще одним 
подтверждением позитивной ди-
намики и готовности участников 
рынка продолжать работу и разви-
тие на меняющемся рынке.

Оживленную и оптимистичную 
атмосферу павильонов «Экспоцен-
тра», так же, как и высокий и ка-
чественный уровень деловых кон-
тактов, особо отметили экспонен-
ты выставки.

Так, например, на стенде ком-
пании НПП «Полипластик» в те-
чение выставки специалисты про-
вели более 270 встреч, а по словам 
коммерческого директора компа-
нии «Интерпласт» Сергея Цветко-
ва, RUPLASTICA 2023 оказалась 
одной из самых продуктивных 
выставок за все время участия их 
компании в подобных мероприя-
тиях. «Мы с командой провели по-
рядка 300 переговоров!», – сообща-
ет Сергей.

Все крупнейшие лидеры отра-
сли, многочисленные российские 
и зарубежные компании, предла-
гающие решения для всей про-
изводственной цепочки, собра-
лись на выставочной площадке 
RUPLASTICA 2023, чтобы про-
демонстрировать стабильность 
своей работы в актуальное время, 
а также готовность быстро и в сжа-
тые сроки реагировать на меняю-
щиеся условия и предлагать своим 

клиентам качественные и адаптив-
ные решения.

В выставочных павильонах 
можно было пообщаться с пред-
ставителями таких компаний, как 
Полипластик, ХАЙТИАН, СИБУР 
Холдинг, ПАО ЛУКОЙЛ-РНП-
ТРЕЙДИНГ, АтласМаш, БОРЧЕ 
Машинери, Формотроник, Габри-
эль-Хеми-Рус-2, Башкирская содо-
вая компания, Резинекс Рус, Алеко 
Машинери, Химическая Инду-
стрия, Юсиджи, Пластик, Татхим-
пласт, Виттманн Баттенфельд и 
многих других.

«Мы приятно удивлены коли-
чеством потока и трафика людей. 
Явно ощущается, что люди соску-

чились по живому общению, и 
такое событие как RUPLASTICA 
привлекло большое внимание на 
рынке!», – отметил Антон Пинен-
ков, генеральный директор ООО 
«Химическая индустрия».

Определяющую роль проек-
та для рынка подчеркнул и Роман 
Макаров, руководитель проектов 
в компании Witmann: «Выставка 
RUPLASTICA объединяет всех пе-
реработчиков и производителей 
полимеров и других компаний, ко-
торые помогают в логистике и со-
путствующих направлениях – и это 
бесценно».

(Окончание на стр. 16)
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ПСБ профинансировал строительство жилого комплекса  
для сотрудников ВПК «НПО машиностроения»
ПСБ профинансировал строи-
тельство жилого комплекса для 
работников ВПК «НПО машино-
строения» в рамках специаль-
ной программы по строитель-
ству жилья для сотрудников 
оборонной отрасли на льгот-
ных условиях.

В торжественной церемонии, по-
священной введению в эксплуата-
цию 1-й секции жилого комплекса 
«Самоцветы мира» в Реутове, при-
няли участие первый заместитель 
председателя ПСБ Олег Минаев; ге-

неральный директор, генеральный 
конструктор ВПК «НПО машино-
строения» Александр Леонов; ди-
ректор СЗ «ПСК НПО машиностро-
ения» Константин Байгушев и глава 
г.о. Реутов Станислав Каторов.

На церемонии Олег Минаев от-
метил: «Мы давно и плодотворно 
сотрудничаем с Военно-промыш-
ленной корпорацией «НПО ма-
шиностроения», которая являет-
ся одним из ведущих предприятий 
ракетно-космической отрасли Рос-
сии. Сегодня наша совместная ра-
бота связана не только с обеспече-

нием гособоронзаказа, но и с ре-
ализацией социально значимых 
проектов, в частности с создани-
ем мотивационных программ по 
привлечению высококвалифици-
рованных кадров в отрасль и обес-
печением сотрудников предприя-
тия жильем. 

Предложенный ПСБ механизм 
проектного финансирования по-
зволил предприятию получить 
инвестиционный кредит на стро-
ительство жилых домов по льгот-
ной ставке. Стоимость квадратного 
метра в таком жилье значительно 

ниже рыночной. При этом сотруд-
ники корпорации могут воспользо-
ваться ипотекой от ПСБ на специ-
альных условиях. На сегодняшний 
день уже более 160 сотрудников 
корпорации оформили льготную 
ипотеку в нашем банке, чтобы при-
обрести квартиры в новом совре-
менном микрорайоне».

Александр Леонов подчеркнул: 
«Это не первая жилищная про-
грамма предприятия, но, безуслов-
но, самая масштабная с советских 
времен. Мы хотели предоставить 
возможность приобретения жилья 

всем работникам предприятия, кто 
реально в этом нуждается, но, ко-
нечно, в первую очередь программа 
предназначена для закрепления на 
рабочих местах специалистов, необ-
ходимых для реализации перспек-
тивных работ предприятия. Как и в 
обеспечении работ по основным на-
правлениям деятельности АО «ВПК 
«НПО машиностроения», в этом 
важном для предприятия проекте 
ПСБ стал для нас и нашего дочерне-
го предприятия АО «СЗ «ПСК НПО 
Машиностроения» надежным стра-
тегическим партнером».

Компактный автокран
Челябинский механический завод (входит в 
Ассоциацию «Росспецмаш») анонсировал 
выход компактного «городского» автокрана. 
Крановая установка Челябинец грузоподъем-
ностью 25 тонн смонтирована на базе шасси с 
колесной формулой 4х2. Машина оптимальна 
для перемещения и маневрирования в плот-
ном городском потоке и работы в ограничен-
ном пространстве.

При создании данной модели специалистам завода 
удалось обеспечить компактность спецтехники при 
сохранении ее высоких грузоподъемных характери-
стик. Длина крана со сложенной стрелой не превы-
шает 10,3 м. В максимально выдвинутом положении 
трехсекционной стрелы автокран способен поднимать 
груз массой 8,0 тонн на высоту до 21,9 м.

Опорный контур размером 5,05х6,1 метра придает 
крану необходимую устойчивость при работе – пере-
мещение груза массой 850 кг возможно на расстояние 
до 19,8 м. При площади опорного контура 30,5 кв.м. 
зона работы составляет 240° и 360°. Предусмотрена 
работа спецтехники при сложенных опорах.

Грузоподъемность крана на дальних вылетах можно 
увеличить на 41% за счет установки дополнительно-
го противовеса массой 1,5 тонны (доп.опция). Кроме 
того, опционально автокран комплектуют гуськами 

разной длины (7 или 9 метров) и монтажной люлькой 
грузоподъемностью 250 кг для подъема двух людей и 
инструмента на высоту до 24,5 метра.

«Данный автокран с малыми габаритами – версион-
ное исполнение классического 25-тонного автокрана 
Челябинец. Его уникальность заключается в сочета-
нии двух важных характеристик: компактного 2-осно-
го шасси и востребованной среди потребителей грузо-
подъемности в 25 тонн. Сочетаемость этих двух пре-
имуществ обеспечивает универсальность техники: 
автокран с мобильными характеристиками выполня-
ет широкий спектр работ, он эффективен как на не-
больших, так и на крупных строительных объектах», 

– прокомментировал заместитель главного конструк-
тора по новой технике Андрей Савенков.

Спецтехнику удобно применять на городской тер-
ритории и за ее пределами. Автокран развивает транс-
портную скорость до 60 км/ч. Нагрузки на оси не пре-
вышают допустимых значений для передвижения по 
дорогам общего пользования. Весовая нагрузка на пер-
вую ось автокрана с полным топливным баком состав-
ляет 7,2 тонны, на вторую – 10 тонн (по результатам 
контрольного заводского взвешивания).

В базовую комплектацию компактного автокрана, 
как и других серийных моделей Челябинского механи-
ческого завода, входят следующие элементы:

- управление выносными опорами с двух сторон 
автокрана;

- оцинкованные трубопроводы нижней рамы с врез-
ными кольцами;

- подпятники низкой массы с возможностью кре-
пления на аутригерах;

- гидробак увеличенного объёма (для защиты от пе-
регрева) с фильтром очистки раб.жидкости;

- светодиодное освещение рабочей зоны, лебедки, 
рукояток управления выносными опорами и мест 
установки подпятников;

- комфортабельная кабина оператора с утеплением 
изолирующим материалом;

- эргономичное кресло с подголовником и боковыми 
рычагами управления крановыми операциями.

Качество  
подготовки 
сырья

В цехе подготовки шихты филиала «Производство полиметал-
лов» АО «Уралэлектромедь» установили новый инерционный 
грохот тяжелого типа. Оборудование приобрели на смену ста-
рому изношенному агрегату.

Грохот играет важную роль в подго-
товке сырья перед подачей в шахт-
ные печи. Он как сито просеива-
ет сырье.

«Перед подачей в цех брикети-
рования многокомпонентные ших-
товые замесы пропускают через 
инерционный грохот. Это позво-
ляет отделить кусковые включения, 
которые не подходят для брикети-

рования», – рассказал начальник 
цеха подготовки шихты Владимир 
Берняев.

Агрегат состоит из электродви-
гателя, эластичной муфты, вибра-
тора, короба, верхнего и нижнего 
сита. Его установкой занимались 
работники цеха централизован-
ного ремонта оборудования фи-
лиала. 
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В 2022 году в числе актуаль-
ных и реализованных впер-
вые проектов – производст-
во установок для заморозки 
грунта в интересах горнодо-
бывающей отрасли. Также 
проведена масштабная рабо-
та по разработке и изготов-
лению первого воздухоохла-
дителя для центров обработ-
ки данных IT-отрасли, что 
открывает перед предприя-
тием широкие перспективы 
в данном динамично разви-
вающемся сегменте рынка. 
Продолжается сборка холо-
дильных установок для са-
мого мощного в мире иссле-
довательского эксперимен-
тального ядерного реактора 
в Димитровграде. Организа-
ции производства этих изде-
лий предшествовала кропот-
ливая работа по получению 
всех необходимых лицен-
зий, а также по прохождению 
ряда других требуемых про-
цедур за рекордно короткие 
сроки. Выпуск изделий тако-
го класса подтверждает вы-
сокую репутацию и рейтинг 
предприятия как надежно-
го партнера и производите-
ля оборудования для атом-
ной промышленности.

Значимые конкурентные 
преимущества выпускаемым 
в рамках проекта «Промхо-
лод» изделиям обеспечи-

вает целый ряд факторов.  
В их числе: наличие у ИЭМЗ 
«Купол» лицензий для рабо-
ты в различных отраслях, 
опыт поставок продукции 
в сложные сектора потре-
бления (атомная энергети-
ка, нефтехимия), высокие 
компетенции сотрудников – 
ряд из них имеет более чем 
25-летний опыт работы в 
отрасли промышленного 
холода. 

Основным конструктив-
ным элементом любого типа 
теплообменников, использу-
емых при производстве хо-
лодильного и теплотехни-
ческого оборудования, яв-
ляется оребренная труба. 
На ИЭМЗ «Купол» при под-
держке ФРП организовано 
собственное производст-
во оребренной трубы, спе-
циальная технология изго-
товления которой наделяет 

наши изделия рядом качест-
венных преимуществ перед 
конкурентами. В частности, 
используются монометалли-
ческие и биметаллические 
трубы с широкой вариатив-
ностью материалов ленты и 
трубы с повышенной воз-
можностью теплоотдачи. 
Возможно использование 
труб с наружным диаметром 
от 13 мм до 114 мм (в подав-
ляющем большинстве ана-
логов используются трубы с 
диаметром от 18 мм). Мини-
мальный шаг оребрения – 2 
мм. Применение технологии 
навивки теплопроводящей 
ленты с приваркой высоко-
частотной сваркой позволя-
ет добиться абсолютно над-
ежного сварного шва, в ре-
зультате чего ребро идеально 
прочно закреплено на трубе. 

Такая труба имеет по-
вышенный коэффициент 

теплоотдачи, 
улучшенные экс-
плуатационные харак-
теристики и увеличенный 
срок службы. ИЭМЗ «Купол» 
активно развивает направ-
ление по производству оре-
бренной трубы как для при-
менения в составе изделий 
собственного производст-
ва, так и для сторонних за-
казчиков. 

АО «ИЭМЗ «Купол» атте-
стовано по системе менед-
жмента качества и серти-
фицировано на соответст-
вие требованиям ГОСТ ИСО 
9001-2015, дополнительным 

требованиям ГОСТ РВ 0015-
002-2012. А также система 
менеджмента бережливого 
производства сертифициро-
вана на соответствие требо-
ваниям ГОСТ Р 56404-2015, 
что подтверждается серти-
фикатом соответствия в сис-
теме добровольной сертифи-
кации «Военный регистр», 
выданным российским орга-
ном по сертификации «СО-
ЮЗСЕРТ» (г. Москва). 

Современное высокоточ-
ное и высокопроизводитель-
ное оборудование, строгий 
контроль качества, высокая 
квалификация работников 
обеспечивают конкурен-
тоспособность продукции 
ИЭМЗ «Купол» и динамич-
ное расширение круга ее по-
требителей.

ИЭМЗ «Купол»: промышленное холодильное оборудование – 
по военным стандартам качества и надежности
(Окончание. Начало на стр. 1)

20-летие FDplast

Московский завод FDplast, постоянный участник 
выставки Aquatherm Moscow, отмечает свое 20-летие. 
История Завода началась в 2002 году с запуска произ-
водства полипропиленовых труб и фитингов для сис-
тем водоснабжения и отопления. В настоящее время 
«Московский завод FDplast» является крупным рос-
сийским производителем систем водоснабжения, ото-
пления и канализации.

Производятся полипропи-
леновые трубы и фитинги 
для систем холодного, го-
рячего водоснабжения и 
отопления, гофрированные 
двухслойные канализаци-
онные трубы, многослой-
ные армированные трубы 
FD ARM, фитинги литые, 
сварные, дренажные трубы, 
пластиковые колодцы, кана-
лизационные люки, крыш-
ки, листы ПНД, сварочные 
прутки, сварочное оборудо-
вание, компрессионные фи-
тинги и даже пластик для 3D 
печати, нашедший огромное 
количество благодарных по-
купателей.

В 2020 году дан старт 
производству спирально-
витой трубы и колодцев под 
маркой FD SVT. В настоя-
щее время клиенты Завода 
могут приобрести спираль-
новитую трубу FD SVT ди-
аметрами (DN/ID) от 500 до 

3000 мм и классом жесткости 
от SN2 до SN16 с резьбой или 
без резьбы. Завод принимает 
заказы на изготовление пла-
стиковых канализационных, 
водопроводных, кабельных 
колодцев FD SVT.

В 2023 году Завод FDplast 
продолжит реализацию 
стратегии развития, направ-
ленную на расширение ли-

нейки производимой про-
дукции и увеличение пози-
ций в рамках товарных ка-
тегорий. Завод приступает к 
производству электросвар-
ных фитингов, литых фитин-
гов ПНД для систем водо- и 
газоснабжения, спрос на 
которые растет, в том числе 
благодаря уходу с рынка ино-
странных брендов.

На подводных 
переходах
Специалисты АО «Транснефть-Верхняя Волга» провели плановые учебно-трени-
ровочные занятия (УТЗ) на подводных переходах магистрального нефтепровода 
(МН) Сургут – Полоцк через р. Рутку в Килемарском районе Республики Марий 
Эл, а также магистрального нефтепродуктопровода (МНПП) МНПЗ – Володарская 
через р. Пахру в Раменском районе Московской области.

Цель – поддержание в постоянной готовно-
сти сил и средств для устранения последст-
вий возможных нештатных ситуаций. По 
единому сценарию УТЗ оператору поступи-
ла информация об «аварии» на подводных 
переходах МН и МНПП с условным выхо-
дом нефти и нефтепродукта. В ходе учений 
были предложены дополнительные вводные, 
усложняющие выполнение задачи. Специа-
листы отработали действия по условному 
оповещению и эвакуации.

Дежурный передал информацию опера-
тивным и диспетчерским подразделениям, 
транспортировка нефти и нефтепродукта 
была «остановлена». Оперативно на рубе-
жи локализации прибыли – линейные ава-
рийные эксплуатационные службы нефтепе-
рекачивающей станции (НПС) «Килемары» 
Марийского районного нефтепроводного 
управления, а также линейной производ-
ственно-диспетчерской станции «Володар-
ская» Володарского районного нефтепродук-
топроводного управления.

Основной комплекс работ выполнялся с 
привлечением персонала профессиональ-
ных и нештатных аварийно-спасательных 
формирований производственных объек-
тов предприятия.

Всего было использовано 300 метров зим-
них боновых заграждений, емкости для вре-
менного хранения, задействовались 4 неф-
тесборщика общей производительностью 

150 куб. м в час, а также ледорезное обору-
дование. Работники лабораторий эколого-
аналитического контроля вели мониторинг 
почвы, поверхностных вод, атмосферного 
воздуха.

В занятиях приняли участие 53 человека, 
использовалось 22 единицы оборудования 
и техники, в том числе, автотранспортная, 
грузоподъемная и пожарная.

Наблюдатели положительно оцени-
ли работу сотрудников подразделений АО 
«Транснефть-Верхняя Волга». Персонал про-
демонстрировал оперативность и слажен-
ность действий при выполнении операций 
по ликвидации последствий условных ин-
цидентов. Были своевременно выполнены 
все работы, предусмотренные программой 
проведения УТЗ.
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Участники Aquatherm Moscow 2023

27-я Международная выставка оборудования для 
отопления, водоснабжения, канализации и бассей-
нов Aquatherm Moscow 2023 состоится 14–17 фев-
раля в Москве, в МВЦ «Крокус Экспо». Свое участие 
в выставке уже подтвердили 440 компаний из Фран-
ции, Германии, Италии, Китая, Турции и других стран. 
Участники мероприятия представят на своих стендах 
образцы современного оборудования.

TMF, поставщик банных и 
отопительных печей, про-
демонстрирует на выставке 
множество образцов своей 
продукции, в том числе но-
винки 2023 года. Это чугун-
ная банная печь «Черная 
Жемчужина», которая имеет 
емкую каменку в своем га-
баритно-мощностном клас-
се (26 л), и дровяная радиа-
торная отопительная печь с 
подводом уличного воздуха 
«Фаренгейт».

Казахстанский завод 
«КЕЛЕТ» представит посети-
телям выставки электрокон-
вектор собственного произ-
водства, который поступит 
в массовую продажу в этом 
году. Конвекторы «КЕЛЕТ» 
оснащены монолитным Х-
образным нагревательным 
элементом из алюминие-
вых сплавов, механическим 
термостатом, датчиками от 
опрокидывания и перегре-
ва, имеют степень защиты 
IP24. В ассортименте пред-
ставлены 5 моделей, от 500 
до 2500 Вт.

Компания Thermex 
GazPro, инжиниринго-
вый дивизион корпорации 
Thermex, представит на вы-
ставке свои новинки:

- Электрический настен-
ный котел Quantum с широ-
ким функционалом: сенсор-
ным управлением, поддер-
жкой систем ГВС, защитой 
от замерзания и продвину-
той системой самодиагно-
стики;

- Бойлер косвенного на-
грева Comfort INOX с вну-
тренним баком из нержа-
веющей стали G.5, гладко-
трубным змеевиковым те-
плообменником и анодом 

для максимальной защиты 
от коррозии.

Компания АКВАФОР 
представит лабораторный 
водоочиститель Аквафор 
LWM – 205S. Система филь-
трации для получения уль-
трачистой воды удовлетво-
ряет все потребности лабо-
раторий: от стерилизации 
инструментов до подготовки 
буферных основ и реагентов, 
препаратов микробиологи-
ческой культуральной среды.

К характерным особенно-
стям лабораторного очисти-
теля АКВАФОР относятся 
запатентованная технология 
Double Pass, половолокон-
ная ультрафильтрацион-
ная мембрана c размером 
пор 0,2 мкм для финишной 
очистки, встроенный нако-
пительный бак водоводяно-
го исполнения для воды 2-го 
типа очистки, объёмом 5 л.

Среди оборудования ком-
пании «БРИЗ» на выставке 
Aquatherm Moscow 2023 по-
сетители смогут увидеть:

- PHILIPS UltraHeat Smart 
– электрический водонагре-
ватель с внутренним баком 

из сверхпрочной нержаве-
ющей стали, сухим нагре-
вательным элементом DRY 
SHELL мощностью 2 кВт.

- EPSILON Inox – современ-
ный накопительный водонаг-
реватель с digital-управлени-
ем, позволяющим пользова-
телю выбрать оптимальный 
режим нагрева и следить за 
работой устройства.

- Компактные фильтры 
системы фильтрации воды 
PHILIPS, которые легко 
установить и удобно обслу-
живать.

На своем стенде компа-
ния AQUANT представит 
армированные удлинители 
для унитаза, которые расши-
ряют возможности фановых 
труб для соединения унита-
за с канализационной сис-
темой: гибкий удлинитель 
позволяет произвести мон-
таж практически под любым 
углом от 1 до 90 градусов. В 
ассортименте Aquant при-
сутствуют гофры с гребен-
кой и с фановым выпуском, 
короткие до 34 см и удлинен-
ные до 56 см.

Группа компаний AWT 
представит на выставке но-
винки своей продукции. 
Среди них: система обрат-
ного осмоса серии ROL в 
новом форм-факторе, более 
защищенная и компактная. 
Компания расскажет об уни-
кальной цифровой платфор-
ме для дилеров рынка водо-
очистки – Alfa-Portal.

Также представит широ-
кую линейку фильтрующих 
материалов для воды и фи-
нишный фильтрующий ма-
териал AlfaMix 60. Это ио-
нообменная смола высокой 
емкости на основе смеси ио-
нообменных смол с особо 

выраженными катионны-
ми и анионными свойства-
ми. Предназначена для ком-
плексного удаления ионов и 
соединений, обеспечиваю-
щих повышенную электро-
проводимость или ионную 
силу воды.

Широкий ряд котлов для 
отопления продемонстри-
рует на Aquatherm Moscow 
2023 компания «Сигнал-Те-
плотехника».

Котлы КОВ- 7...25 СКС 
«Сигнал» работают бесшум-
но благодаря использованию 
итальянской низкокафель-
ной горелки Polidoro, обес-
печены датчиками надежной 
и стабильной работы. Котлы 
КОВ- 63...100 СТн «Сигнал» 
обеспечивают максимально 
эффективную работу при 

минимальных затратах при-
родного газа, отапливая по-
мещения площадью до 1000 
кв. м. Котлы КОВ-200 «Сиг-
нал» подходят для отопления 
множества объектов площа-
дью до 2000 кв. м., можно 
подключить несколько кот-
лов каскадным способом.

Стальные шаровые краны 
производства TEMPER 
также можно будет увидеть 
на выставке. Стальные шаро-
вые краны TEMPER в стро-
ительную длину задвижки 
разработаны для универ-
сальной и газовой серии. 
Устанавливаются на трубо-
проводе вместо задвижек со-
ответствующего типоразме-
ра. Серия стальных шаровых 
кранов TEMPER с защитой 

от несанкционированного 
доступа предназначены для 
установки на трубопроводы 
в общедоступных местах.

Французская компания 
Wirquin представит на вы-
ставке две новинки: Сифон 
для душа Wirquin SLIM+ 
и Сифон Wirquin Neo Air. 
Сифон Wirquin SLIM+ сверх-
компактен, встроенная про-
кладка обеспечивает абсо-
лютную герметичность под 
душевым поддоном. Съём-
ный картридж с интегриро-
ванной внешней прокладкой 
позволяет адаптировать ча-
стоту и глубину прочистки.

Сифон Wirquin Neo Air 
представляет собой новое 
поколение сифонов для умы-
вальника и мойки. Уникаль-
ный встроенный воздушный 
клапан позволяет естествен-
но вентилировать трубы. 
Когда давление в трубах по-
нижается, мембрана Wirquin 
Neo Air открывается и созда-
ет постоянную вентиляцию, 
убирая шум и запах.

Предприятие «Лемакс» 
представит посетителям 
выставки новую серию на-
польных котлов с чугунным 
теплообменником – OMEGA 
CI. Весь модельный ряд осна-
щается автоматикой без-
опасности 820 Nova Sit, си-
стемой защиты от преры-
вания тяги, сажеобразова-
ния, задувания котла. Также 
будут показаны стальные га-
зовые котлы серии OMEGA 

– напольные котлы с усовер-
шенствованной конструкци-
ей теплообменника, позво-
ляющей сократить расходы 
на отопление до 20% и сни-
зить расход газа до 10%.

На выставке предприятие 
представит новую серию чу-
гунных котлов Lider Pro. Дан-

ные котлы предназначены 
для работы в отопительных 
системах частных домовла-
дений, административных, 
производственных помеще-
ний как с принудительной, 

так и естественной цирку-
ляцией теплоносителя.

НПО АСТА представит 
на Aquatherm Moscow 2023 
собственные разработки ре-
гуляторов давления серии Д 
для воды, пара и технологиче-
ских жидких сред для систем 
теплоснабжения ЖКХ и про-
мышленных предприятий.

Компания презентует две 
новинки. Первая – предохра-
нительный резьбовой кла-
пан серии П361 – малоподъ-
ёмный пружинный угловой 
клапан, предназначенный 
для автоматической защиты 
оборудования и трубопрово-
дов от критического превы-
шения давления. Вторая – 
сильфонный вентиль В323 
для герметичного перекры-
тия потоков рабочих сред. 
Благодаря корпусу из высо-
копрочного чугуна вентиль 
обладает повышенной стой-
костью к гидравлическим и 
термическим ударам.

Компания Мосводострой 
расскажет на выставке о по-
гребах, кессонах и погребах-
кессонах, об их обустройст-
ве и монтаже. Новое произ-
водство кессонов и погребов 
из пищевого полипропиле-
на под брендом Земляк за-

пустилось в 2020 году в Под-
московье. Производство ра-
ботает на чешском обору-
довании по европейским 
стандартам.

Компания «Азимут» при-
ступила к производству од-
ноструйных бытовых, мно-
гоструйных, мокроходных и 
турбинных счетчиков воды 
в 2022 году. Счетчики учета 
воды «Аршин» – новинка на 
российском рынке. На счет-
чики имеется решение об ут-
верждении типа СИ, прини-
маемое Росстандартом.

Счетчики «Аршин» уни-
версальны: подходят как 
для горячей, так и холодной 
воды. Устойчивы к высокому 
уровню давления и гидроу-
дарам, а также не восприим-
чивы к действию магнитов.

Производитель ООО 
«СТРОЙНЭТ» презентует 
энергосберегающую техно-
логию потолочного водяно-
го отопления и охлаждения. 
Данный класс оборудования 
позволяет комфортно обо-
гревать и охлаждать помеще-
ния с экономией до 52%. Сис-
темы ТЕПЛОПАНЕЛЬ подхо-
дят для любого региона, могут 
устанавливаться в производ-
ственных цехах, торговых 
центрах, C/Х объектах, скла-
дах, выставочных центрах, ре-
сторанах и спортивных объ-
ектах. Чем больше здание – 
тем больше экономия.

Pipal Chemicals предста-
вит на выставке Aquatherm 
Moscow новую продуктовую 
линейку профессиональ-
ной промышленной химии 
Mr.Bond. В новой профес-
сиональной линейке можно 
найти всё необходимое по 
уходу и обслуживанию ин-
женерных систем и отопи-
тельного оборудования:

- Элиминейторы,
- Реагенты для инженер-

ных систем и отопительно-
го оборудования,

- Уплотнительные мате-
риалы,

- Теплоносители.
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27-Я МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА AQUATHERM MOSCOW
специальный проект

Реконструкция объектов водной 
инфраструктуры
В рамках реализации государственной программы «Разви-
тие транспортной системы» под контролем ФКУ «Ространс-
модернизация» на данный момент в реконструкции находит-
ся 18 объектов внутренней водной инфраструктуры. Об этом 
сообщил Заместитель Председателя Правительства Марат Хус-
нуллин.

«Протяжённость судоходных вод-
ных путей России составляет 
более 101 тыс. км, поэтому разви-
тию водной инфраструктуры уде-
ляется большое внимание. Важно 
обеспечить безопасность и надёж-
ность водных путей. По аналогии с 
дорожной сетью мы планируем со-
здавать единую, комфортную для 
пользователей водную транспорт-
ную сеть, которая будет обеспечи-
вать мобильность грузов и людей, – 

рассказал Марат Хуснуллин. – На 
сегодняшний день ФКУ «Ространс-
модернизация» ведёт работы на 18 
объектах».

Водная сеть России включает 
более 700 гидротехнических соо-
ружений различного назначения, в 
том числе судоходные шлюзы, на-
сосные станции, плотины, дамбы 
и водосбросы.

Сегодня масштабная рекон-
струкция гидросооружений на 

водных путях ведётся в Енисей-
ском, Волжском, Камском, Азово-
Донском, Байкало-Ангарском, Бе-
ломорско-Балтийском, Волго-Дон-
ском и Московском бассейнах.

Основные виды проводимых 
работ: замена механического обо-
рудования, реконструкция систем 
автоматизации и мониторинга ги-
дротехнических сооружений, дноу-
глубительные работы, поставка на-
вигационного оборудования.

В 2023 году планируется завер-
шить реконструкцию шлюза №18 
на Беломорско-Балтийском судо-
ходном канале, а также часть работ 
по реконструкции шлюзов на Вол-
го-Донском судоходном канале 
имени В.И.Ленина.

Завершается комплекс работ 
по реконструкции механическо-
го и гидравлического оборудова-
ния левой нитки Нижне-Камско-
го шлюза, а также реконструкция 
водных путей и дноуглубительные 
работы на Енисее.

Продолжается работа и над 
ключевыми проектами федераль-
ного значения: строительство Ба-
гаевского гидроузла в Ростовской 
области и реконструкция Горо-
децкого гидроузла в Нижнем Нов-
городе. Реконструкция судоход-
ных шлюзов Городецкого гидро-
узла на Волге обеспечит увели-
чение пропускной способности 
участка с 12 млн до 32 млн т гру-
зопотока. После завершения стро-

ительства Багаевского гидроузла 
пропускная способность реки 
Дон на этом участке увеличится 
с 12 млн до 19 млн т.

Ввод объектов в эксплуатацию 
значительно повысит уровень без-
опасности транспортной инфра-
структуры, а также позволит уве-
личить пропускную способность и 
обеспечить бесперебойную навига-
цию пассажирского, технического 
и грузового флота на внутренних 
водных путях.

По данным Росморречфлота, в 
2023 году объём перевозок грузов 
водным транспортом вырастет до 
118,8 млн т, а объём перевозок пас-
сажиров – до 10,9 миллиона чело-
век в год.

Показатели 
Загорской ГАЭС
За 2022 год Загорская ГАЭС (филиал ПАО «РусГидро») 
выработала 1 млн 880 тыс кВт ч электроэнергии, что 
соответствует среднегодовым показателям. Всего за 
35 лет, со дня пуска первого гидроагрегата, выработ-
ка станции превысила 51 млрд кВт•ч электроэнергии.

В прошлом году на Загорской 
ГАЭС продолжилась модер-
низация оборудования, соо-
ружений и общестанционных 
систем в рамках Программы 
комплексной модернизации. 
Успешно завершены несколь-
ко проектов. Важнейшим эта-
пом программы стал проект 
по дистанционному управ-
лению распределительными 
устройствами КРУЭ-500 кВ 
и РУ-500 кВ, реализованный 
совместно с Системным опе-
ратором. Проект позволяет 
дистанционно производить 
оперативные переключения 
основного оборудования рас-
пределительных устройств, 
что повысило безопасность и 
надежность работы не только 
станции, но и энергосистемы 
региона в целом.

Значительный объем ра-
боты выполнен в части мо-
дернизация схемы электри-
ческих измерений главного 
щита управления, скважин 
вертикального дренажа и 
дренажной системы здания 
ГАЭС. Завершены работы по 
техническому перевооруже-
нию системы технического 
воздухоснабжения и систе-
мы вентиляции здания стан-
ции. В итоге реализации про-
граммы комплексной модер-
низации в 2022 году создан 

верхний уровень системы 
мониторинга участия гидро-
агрегатов в общем первич-
ном регулировании частоты.

В течение года на Загор-
ской ГАЭС проводилась пла-
новая ремонтная кампания 
гидрогенерирующего обору-
дования. Энергетики выпол-
нили текущие ремонты всех 
шести гидроагрегатов стан-
ции, каждый мощностью 200 
МВт в генераторном и 220 
МВт в насосном режимах ра-
боты. В капитальные ремон-
ты выводились гидроагрега-
ты со станционными номе-
рами 1 и 2, а также блочный 
трансформатор №1.

Все запланированные в 
2022 году ремонты и меро-
приятия по техническому пе-
ревооружению и реконструк-
ции оборудования и соору-
жений станции были выпол-
нены в срок в полном объеме.

РусГидро реализует Про-
грамму комплексной модер-
низации гидрогенерирую-
щих объектов, в рамках ко-
торой запланирована заме-
на половины парка турбин, 
генераторов и трансформа-
торов ГЭС и ГАЭС РусГидро. 
Столь масштабная програм-
ма обновления устаревшего 
и изношенного оборудова-
ния для отечественной энер-

гетики уникальна и беспре-
цедентна. Ее особенность – 
ориентация не на точечную 
замену отдельных узлов и 
агрегатов, а на комплекс-
ную модернизацию генери-
рующих объектов как еди-
ных технологических ком-
плексов, с заменой или ре-
конструкцией основного и 
вспомогательного оборудо-
вания, общестанционных 
систем, гидротехнических 
сооружений.

За 11 лет действия ПКМ 
прирост установленной мощ-
ности гидроэлектростанций 
РусГидро составил 559 МВт, 
что можно сравнить с появле-
нием в составе энергохолдин-
га еще одной большой ГЭС. За 
это время были заменены или 
модернизированы 132 гидро-
турбины, 117 генераторов, 92 
силовых трансформатора, а 
также более 10 тыс. единиц 
вспомогательного оборудо-
вания.

Загорская ГАЭС – крупнейшая 
в России гидроаккумулирую-

щая электростанция, располо-

женная в Московской области. 
Установленная мощность стан-

ции: в турбинном режиме –  
1 200 МВт, в насосном режи- 
ме – 1 320 МВт. В состав гене-

рирующих мощностей Загор-

ской ГАЭС входят шесть обра-

тимых гидроагрегатов, каждый 
мощностью 200/220 МВт соот-
ветственно. Среднегодовая 
выработка электроэнергии – 
1,9 млрд. кВт•ч.

РусГидро – крупнейшая по 
установленной мощности рос-

сийская энергетическая ком-

пания, объединяющая более 
600 объектов генерации. 
РусГидро – первая в стране и 
третья в мире компания в 
отрасли гидроэнергетики, 
лидер по производству энер-

гии на базе возобновляемых 
источников в России. Установ-

ленная мощность электро-

станций, входящих в состав 
РусГидро, составляет 38,4 ГВт.

ПОЛИПЛАСТИК 
на Aquatherm 
Moscow 2023
В этом году Группа ПОЛИПЛАСТИК 
представит на выставке Aquatherm 
Moscow широкий ассортимент поли-
мерных трубопроводных систем для 
водоснабжения, отопления и кана-
лизации и других сфер применения. 
Также впервые на выставке будут 
представлены новинки, к производ-
ству которых компания приступает в 
2023 году – трубы из молекулярно-
ориентированного поливинилхлори-
да ПВХ-О и образцы запорно-регули-
рующей арматуры для сетей водоснаб-
жения и водоотведения собственного 
производства.

В составе выставочной экспозиции будут 
представлены образцы продукции Группы 
ПОЛИПЛАСТИК для разных сфер приме-
нения. Гости стенда смогут увидеть широ-
кую линейку труб как для внутренних, так 
и для наружных сетей, а также ознакомить-
ся с образцами различных видов фитингов 
и запорно-регулирующей арматуры.

На выставке будут представлены образ-
цы труб для строительства систем водо-
снабжения труб с соэкструзионными сло-
ями серии МУЛЬТИПАЙП; образцы про-
дукции семейства ЭКО с повышенной 
стойкостью к растягивающим усилиям 
благодаря отсутствию сажи и вторичного 
сырья во внутреннем слое, труб с допол-
нительной защитной оболочкой из ком-
позиционного материала на основе поли-
пропилена серии ПРОТЕКТ. Спектр про-
дукции для водоснабжения дополнят поли-
мерные решения для обустройства систем 
мелиорации (орошения и дренажа), такие 
как МУЛЬТИКЛИН АГРО, рукав полив-
ной ПОЛИФЛЭТ, дренажные трубы ПЕР-
ФОКОР.

Посетители стенда смогут увидеть образ-
цы полимерных труб для систем водоот-
ведения серий КОРСИС, КОРСИС ПЛЮС, 
КОРСИС АРМ, СПИРОЛАЙН и PRAGMA, 
а также решения для промышленных тру-
бопроводов – трубы серии МУЛЬТИПАЙП 
ИС с износостойким слоем, трубы серии 
МУЛЬТИТЕРМ UV PE-RT из термостойко-
го полиэтилена с дополнительным защит-
ным слоем.

Также в состав экспозиции войдут образ-
цы полимерных решений для бестраншей-
ного восстановления трубопроводов.

В полном объеме будут представлены 
образцы труб для отопления, ГВС: ИЗО-
ПРОФЛЕКС, КАСАФЛЕКС, а также предва-
рительно изолированные трубы ИЗОКОР-
СИС для обустройства незамерзающих тру-
бопроводов безнапорной канализации.

Посетители смогут увидеть полиэтиле-
новые гнутые отводы для напорных трубо-
проводов, в частности, изделия больших 
диаметров – 500, 630 и 800 мм для напор-
ного водоснабжения и газораспределитель-
ных сетей.

Особое место на стенде займут образ-
цы новой импортозамещающей продукции 
Группы ПОЛИПЛАСТИК – трубы ПВХ-О 
из молекулярно-ориентированного поли-
винилхлорида, производство которых за-
пускается в 2023 году на Новомосковском 
заводе полимерных труб.

Трубы ПВХ-О применяются для создания 
напорных систем водоснабжения, канализа-
ции и орошения с температурой транспор-
тируемой среды до 45°С и давлением до 2,5 
Мпа и высоко востребованы при ремонте 
коммунальных сетей и строительстве новых 
объектов инженерной инфраструктуры.

В составе экспозиции будут представле-
ны образцы труб ПВХ-О диаметрами 160 
мм, 225 мм и 315 мм.

Еще одной новинкой, которую Группа 
ПОЛИПЛАСТИК впервые представит на 
выставке, станут образцы запорно-регули-
рующей арматуры для напорных трубопро-
водных систем. Группа ПОЛИПЛАСТИК в 
2023 году запускает собственное производ-
ство широкого ассортимента ЗРА. Изделия 
изготавливаются из высокопрочного чугу-
на методом литья и применяются для пере-
крытия потока жидкости в трубопроводах 
питьевого водоснабжения, водоотведения, 
на технологических линиях при очистке 
сточных вод. Изделия могут использовать-
ся при комбинированной прокладке трубо-
проводов, соединяя между собой трубы из 
разных материалов – сталь, чугун, полиэ-
тилен. Посетители выставки смогут уви-
деть, в частности, образцы затворов дис-
ковых поворотных фланцевых с двойным 
эксцентриситетом.
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

«КонТЭКст 2023» стартовал!
Центр развития коммуникаций ТЭК и Комитет по коммуникаци-
ям в ТЭК Российской Ассоциации по связям с общественностью 
объявляют об очередном старте Национальной премии «КонТ-
ЭКст» и начинают принимать заявки на конкурс лучших комму-
никационных проектов ТЭК и промышленности. 

Свой четырнадцатый сезон веду-
щая коммуникационная премия 
страны встречает с новыми но-
минациями. Все это время «Кон-
ТЭКст» объединяет на своей пло-
щадке коммуникаторов, экспертов 
и журналистов всех отраслей то-
пливно-энергетического комплек-
са и промышленности.

Конкурс объединяет 27 номи-
наций, охватывающих весь спектр 
коммуникационных направлений 
компаний. 

В этом году Оргкомитетом пре-
мии учреждена новая номинация 
«В контексте культуры», в которой 
будут рассматриваться реализо-
ванные компаниями культурные 
проекты, направленные на разви-
тие кросс-культурных коммуни-
каций, влияющие на поддержку 
имиджа и репутации отрасли и ее 
представителей, популяризирую-
щих деятельность энергетических 
и промышленных компаний, раз-
вивающие интерес у сотрудников 
к искусству, а также обеспечиваю-
щие поддержку культурных ини-
циатив, продвижение культур-
ных проектов и истории отече-
ственной энергетики и промыш-
ленности.

Также в год педагога и наставни-
ка появились две новые номинации, 
связанные с развитием этой темы – 
«Проекты по наставничеству» и 
«Лучшие корпоративные универси-
теты». В них оцениваются комму-
никационные проекты, направлен-
ные на развитие наставничества в 
компании и поддержку талантов.

К участию в конкурсе пригла-
шаются представители компаний 
промышленности и ТЭК, энерге-
тического машиностроения, про-

изводители и поставщики оборудо-
вания, проектировщики, конструк-
торские, сервисные и научные цен-
тры, ВУЗы, СМИ. 

Конкурс всегда идет в ногу со 
временем и представляет собой 
целую экосистему с новыми воз-
можностями для всех участников. 
Жюри премии пополняется новы-
ми талантливыми и известными 
экспертами коммуникационной 
индустрии, появляются новые ги-
бридные форматы взаимодействия 
с участниками. 

Прием заявок продлится до 1 
июля 2023 года.

Оргкомитет премии планирует 
провести форум и церемонию на-
граждения лауреатов премии «Кон-

ТЭКст» осенью 2023 года. О точ-
ной дате и месте сообщат допол-
нительно.

Премия всегда проводилась с 
целью выявления и популяриза-
ции лучших коммуникационных 
практик, содействия росту профес-
сионализма специалистов пресс-
служб, формирования стандартов 
качества в профессии, повышения 
значимости коммуникационной де-
ятельности компаний. Благодаря ей, 
представители всех регионов стра-
ны узнавали о новых PR-технологи-
ях, делились информацией о своих 
проектах, обменивались знаниями 
и идеями, которые потом успешно 
применяли на практике, знакоми-
лись, создавали новые совместные 
успешные проекты, развивались 
вместе со всей страной.

Лауреаты премии – это лидеры 
коммуникационной отрасли стра-
ны, признанные мастера и истин-
ные профессионалы своего дела.

Компании соревнуются в спо-
собах и методах достижения опти-
мального результата при решении 
коммуникационных задач, реали-
зуя свои PR-проекты.

На конкурс принимаются про-
екты в следующих номинациях:
• Лучшая коммуникационная де-

ятельность
• Проекты по информационному 

сопровождению деятельности 
компании или проекта

• Проекты, направленные на ра-
боту с молодежью и развитие ка-
дрового потенциала

• Проекты, направленные на за-
щиту окружающей среды и эко-
логию

• Проекты по пропаганде энерго-
эффективности и энергосбере-
жения

• Проекты, направленные на раз-
витие и внедрение инновацион-
ных технологий

• Проекты по развитию терри-
торий

• Проекты по развитию КСО – 
корпоративной социальной от-
ветственности

• Проекты по работе с органами 
государственной власти и ор-

ганами местного самоуправ-
ления

• Проекты по работе с потребите-
лями

• Благотворительные проекты
• Проекты по антикризисному PR
• Имиджевые PR-проекты
• Социальные проекты
• Образовательные проекты
• Проекты по развитию внутрен-

них коммуникаций
• Коммуникационная деятель-

ность для ESG
• Цифровая трансформация
• Digital-проекты
• Корпоративные СМИ
• Корпоративные календари
• Проекты по корпоративному во-

лонтерству
• Лидер коммуникаций
• В контексте культуры
• Проекты по наставничеству
• Лучшие корпоративные универ-

ситеты
• Лучшая презентация проекта на 

Дне открытых презентаций
Изменились критерии оцен-

ки коммуникационной деятель-
ности компаний. В этом году де-
ятельность будет оцениваться по 
дополнительным показателям, 
основными из которых являют-
ся: влияние на результаты эко-
номической деятельности ком-
пании, информационная актив-
ность, оперативность и полнота 
информации, предоставляемой в 
СМИ, в ТГ-каналы и в социаль-
ные сети, профессионализм при 

взаимодействии с журналистами 
и блогерами.

Анализ проводится на основа-
нии заполненной анкеты, которую 
вы найдете на сайте.

Лучшие корпоративные универ-
ситеты оцениваются по ряду крите-
риев, предполагающих анализ целей 
и задач, развитие программ обуче-
ния, использование современного 
инструментария и образователь-
ных технологий, их роль в развитии 
отрасли. В рамках премии «КонТ-
ЭКст» с целью поддержки наиболее 
талантливых журналистов, пишу-
щих на темы развития топливно-
энергетического комплекса и про-
мышленности, традиционно про-
водится конкурс среди представи-
телей федеральных, региональных 
и отраслевых СМИ.

Также организуется конкурс 
среди наиболее активных в СМИ 
независимых экспертов ТЭК и про-
мышленности, комментирующих 
деятельность топливно-энергети-
ческого комплекса и промышлен-
ного блока страны.

Жюри конкурса представлено 
ведущими экспертами PR-сообще-
ства и масс-медиа, журналистами, 
сотрудниками пресс-служб, пред-
ставителями государственных ком-
паний и бизнес-структур, общест-
венных организаций, государст-
венных ведомств.

Заполнить заявку и регистра-
ционную форму можно на сайте 
премии.

Экскурсии для учащихся
Производственные площадки «Швабе» провели сотни экскур-
сий для учащихся в 2022 году. С российской промышленностью 
молодое поколение знакомили предприятия Холдинга «Швабе» 
Госкорпорации Ростех из Вологды, Новосибирска, Екатерин-
бурга, Москвы, Казани и других городов страны. В ходе встреч 
гости узнавали о последних достижениях оптической отрасли и 
наблюдали за производственными процессами.

В состав аудитории мероприятий 
вошли студенты вузов и коллед-
жей, а также школьники, преиму-
щественно старших классов. В за-
висимости от возрастной группы 
представители Холдинга выстро-
или оптимальную программу. Уча-
щихся школ знакомили с историей 
предприятия, рассказывали о вы-
пускаемой продукции и ее важно-
сти. Студентов же погружали в ус-
ловия реального производства и 
предлагали лично задать вопросы 
специалистам.

«Помощь в профессиональном 
становлении молодежи – основ-
ная задача, которую ставят перед 
собой организации Холдинга в 
рамках таких мероприятий. Этой 
работе уделяется особое внима-
ние, и в 2022 году она дала види-

мые результаты – это свыше 300 
экскурсий для нескольких тысяч 
учащихся», – сказала заместитель 
генерального директора «Швабе» 
Ольга Малашкина.

Лидером по количеству прове-
денных экскурсий, а это порядка 
160 посещений, стал Лыткаринский 
завод оптического стекла. Его спе-
циалисты предоставили учащим-
ся уникальную возможность – уви-
деть отлив стекломассы в форму, а 
также организовали сеансы полно-
купольных фильмов в собственном 
планетарии.

Десятки встреч также прове-
ли Новосибирский приборостро-
ительный завод, Красногорский 
завод им. С. А. Зверева и Вологод-
ский оптико-механический завод. 
Гостей они знакомили со специ-

ализацией предприятия и гото-
выми оптико-электронными ре-
шениями.

На Уральском оптико-механи-
ческом заводе им. Э. С. Яламова по-
казали, как создается медицинская, 
светотехническая и геодезическая 
продукция, демонстрируя вместе с 
тем все этапы производственного 
цикла, включая отливку корпусов, 

нанесение покрытий, автоматизи-
рованный монтаж печатных плат и 
испытание готовых изделий.

Предприятие «Германий» де-
монстрировало все стадии техно-
логической цепочки выпуска изде-
лий на основе редкого рассеянно-
го металла – германия. А Государ-
ственный научный центр РФ НПО 
«Орион», помимо прочего, расска-

зывал о тонкостях инженерной 
профессии.

Научно-технические специали-
сты НПО ГОИ им. С. И. Вавилова 
проводили экскурсии по стекло-
варенному цеху, технологической 
линии производства моно- и поли-
кристаллических оптических мате-
риалов и производственной линии 
специальных оптических волокон.

Познакомиться с процессом про-
изводства в реальных условиях при-
глашал к себе НИИ «Полюс» им. М. 
Ф. Стельмаха, на базе которого функ-
ционирует один из лучших техно-
парков Москвы. Кроме того, такие 
встречи организовывали НПО «Го-
сударственный институт приклад-
ной оптики», где выпускается 70% 
всей отечественной дифракцион-
ной оптики, Загорский оптико-ме-
ханический завод, известный свои-
ми офтальмологическими и анали-
тическими продуктами, а также Мо-
сковский завод «САПФИР».

В текущем году научные цент-
ры и промышленные объекты Хол-
динга продолжат работу в этом на-
правлении.
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Участники «Продэкспо-2023»
Московские производители полезного питания, кондитерских 
изделий и мороженого представили свою продукцию на 30-ой 
международной выставке продуктов питания, напитков и сырья 
для их производства «Продэкспо-2023», которая прошла с 6 
по 10 февраля в московском «Экспоцентре» на Красной Прес-
не. Об этом сообщил руководитель Департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Москвы, входящего в Комплекс 
экономической политики и имущественно-земельных отноше-
ний столицы, Владислав Овчинский.

«В Москве работают более 200 пред-
приятий пищевой промышленно-
сти. Столичные компании выпу-
скают все необходимые для полно-
ценного рациона товары – молоч-
ную продукцию, детское питание, 
мясные и рыбные продукты, хлебо-
булочные и макаронные изделия и 
многое другое. Пищевая промыш-
ленность столицы успешно конку-
рирует с иностранными постав-
щиками в области инновационно-
го питания. На «Продэкспо-2023» 
московские компании представи-

ли продукцию для здорового и ак-
тивного образа жизни», – пояснил 
Владислав Овчинский.

Московский бренд продук-
тов для здорового питания KICK 
YOUR ENERGY представил на вы-
ставке три вида новой продукции: 
линейку финиковых батончиков 
KICK YOUR BRAIN для поддер-
жки работы мозга, батончики без 
сахара и без глютена. 

«Сегодня наша компания выпу-
скает более 20 видов батончиков 
для веганского и сыроедческого 

типов питания. Например, в новую 
линейку вошли шесть видов веган-
ских батончиков в темном шоко-
ладе без сахара. Основной продукт, 
используемый в линейке – финики, 
так как они насыщены витаминами 
группы В, калием и магнием, кото-
рые поддерживают работу мозга и 
балансируют нервную систему 
при интеллектуальных нагрузках. 
Клетчатка предотвращает скачки 
уровня сахара в крови и помогает 
пищеварению», – говорит менед-
жер по маркетингу и коммуника-
циям бренда KICK YOUR ENERGY 
Анна Юдина.

На выставке Московская фа-
брика «БРПИ» презентовала пре-
миальный продукт нового поко-
ления BRandIce. В линейке бренда 

– мороженое, обогащенное вита-
минами и другими полезными ин-
гредиентами.

Участниками «Продэкспо-2023» 
стали такие крупные производи-
тели, как кондитерские фабрики 
холдинга «Объединенные конди-
теры», которые представили 17 
образцов продукции на дегуста-
ционный конкурс пищевой и пе-
рерабатывающей отрасли «Луч-
ший продукт-2023». Как сообщи-
ли в холдинге, на конкурс номи-
нированы изделия таких брендов, 
как «Вдохновение», Eco-botanica, 
«Бабаевский», «Птичье молоко». В 
компании рассчитывают на высо-
кую оценку своей продукции кон-
курсным жюри.

Алюмокальциевые 
сплавы

Исследователи Московского Политеха предложили 
алюмокальциевые сплавы как основу для разработ-
ки новой группы высокотехнологичных легких мате-
риалов.

Группа ученых под руко-
водством кандидата техни-
ческих наук Торгома Ако-
пяна занимается оптими-
зацией составов и режимов 
обработки новых высокотех-
нологичных алюминиевых 
сплавов на базе системы Al-
Ca. Это уникальный проект, 
не имеющий аналогов в мире. 
Он реализуется на средства 
гранта имени П.Л. Капицы в 
рамках программы стратеги-
ческого академического ли-
дерства «Приоритет-2030».

Полученный в ходе ис-
следований материал может 
применяться как в водород-
ной энергетике для замены 
тяжелых стальных изделий 
и конструкций, так и в ав-

топроме, где вопрос массы 
остается одним из ключевых. 

По словам Акопяна, каль-
ций занимает третье место 
по распространенности 
на земле среди металлов 
(около 3,4%), уступая толь-
ко алюминию и железу. Его 
плотность ниже, чем у дру-
гих эвтектообразующих эле-
ментов, особенно никеля и 
церия.

Согласно ранее получен-
ным результатам, алюмини-
евые сплавы на основе эв-
тектик, содержащих каль-
ций, технологичны, устой-
чивы к коррозии, имеют 
высокую удельную проч-
ность. Все это при умерен-
ной себестоимости. 

«Для решения постав-
ленных в работе задач мы 
используем передовые ме-
тоды теоретического ана-
лиза структуры материа-
лов, например, термодина-
мическое моделирование, 
в совокупности с экспери-
ментальными исследова-
ниями – рентгеноструктур-
ными, электронной микро-
скопией и т.д. Анализируем 
эволюцию структуры мате-
риалов на различных техно-
логических этапах, а потом 
определяем требуемый ком-
плекс физико-механических 
свойств», – рассказал Торгом 
Акопян.

Традиционно алюми-
ниевые сплавы разделяют 
на литейные и деформи-
руемые. В некоторых слу-
чаях такое разграничение 
приводит к трудностям в 
их применении в различ-
ных сложносоставных кон-
струкциях. 

С другой стороны, ис-
пользование высокотехно-
логичных сплавов, сочетаю-
щих преимущества и тех, и 
других, позволило бы прео-
долеть подобные ограниче-
ния. Разработка материала 
существенно расширит об-
ласти применения алюми-
ниевых сплавов, получаемых 
как с использованием тради-
ционных металлургических 
технологий, так и с привле-
чением цифровых.
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Единая экспозиция гражданской  
авиатехники

Объединенная авиастроительная корпорация (ОАК, входит в 
Ростех) приняла участие в десятой Национальной выставке 
инфраструктуры гражданской авиации NAIS 2023, которая прош-
ла 7 и 8 февраля в Москве. На стенде корпорации «Иркут» (в 
составе ОАК) впервые была представлена объединенная экспо-
зиция гражданского дивизиона «ОАК – Гражданские самолеты».

В мероприятиях деловой програм-
мы NAIS 2023 приняли участие ге-
неральный директор ОАК Юрий 
Слюсарь, заместитель генерально-
го директора ОАК по гражданской 
авиации – генеральный директор 
корпорации «Иркут» Андрей Бо-
гинский, специалисты ОАК, кото-

рые рассказали о ходе работ по гра-
жданским проектам корпорации, а 
также представили единую цифро-
вую платформу поддержки эксплу-
атации воздушных судов.

Гости и участники выставки 
смогли ознакомиться с ключевы-
ми моделями отечественного гра-

жданского авиастроения с помо-
щью интерактивных информаци-
онных панелей на стенде корпора-
ции. В экспозицию были включены 
самолеты МС-21, SSJ-NEW, Ил-114-
300 и Ту-214.

МС-21 – среднемагистральный 
пассажирский самолет нового по-
коления – одна из ключевых моде-
лей в рамках экспозиции ОАК. Лай-
нер, созданный на базе новейших 
разработок, ориентирован на на-
иболее востребованный сегмент 
рынка пассажирских перевозок. 
Передовая аэродинамика, двига-
тели и системы последнего поко-
ления обеспечивают высокие лет-
но-технические характеристики и 
сниженные, по сравнению с анало-
гами, эксплуатационные расходы. 
Аэродинамическое совершенство 
самолета достигается с помощью 
крыла большего удлинения из ком-
позиционных материалов. Двигате-
ли МС-21 с высокой степенью двух-
контурности ПД-14 отличаются 
низким расходом топлива, умень-
шенным уровнем шума и эмиссии 
вредных веществ.

SSJ-NEW – импортозамещен-
ная версия регионального самоле-
та нового поколения Superjet. Са-
молеты этого семейства объединя-
ют в себе новейшие технологии в 
области авиастроения и предлага-
ют пассажирам комфорт, сопоста-

вимый с салонами магистральных 
лайнеров, значительные экономи-
ческие преимущества перевозчи-
кам, удобство для экипажа и макси-
мальную экологическую безопас-
ность для окружающей среды. В 
настоящее время в Производствен-
ном центре корпорации «Иркут» в 
г. Комсомольске-на-Амуре ведется 
сборка опытных образцов SSJ-NEW 
и подготовка к серийному произ-
водству импортозамещенной мо-
дификации.

Ил-114-300 – региональный пас-
сажирский турбовинтовой само-
лет для местных авиалиний, для 
эксплуатации в том числе в регио-
нах со слабой аэродромной инфра-
структурой. Ил-114-300 может ис-
пользоваться для обеспечения ави-
ационной мобильности населения 
в труднодоступных районах Севе-
ра, Дальнего Востока и Сибири.

Ту-214 – магистральный узко-
фюзеляжный двухдвигательный 
самолет. Конкурентоспособность 
и эффективность в эксплуатации 
Ту-214 обусловлены современной 
аэродинамической компоновкой, 
высоким аэродинамическим каче-
ством, совершенной конструкци-
ей планера, систем оборудования и 
экономичными двигателями.

«Сегодня перед российским гра-
жданским авиастроением стоят 
весьма амбициозные задачи, стра-

на ждет наши самолеты, нам пред-
стоит в сжатые сроки решить боль-
шой объем вопросов, связанных с 
импортозамещением, провести все 
испытания и своевременную кон-
трактацию с авиакомпаниями. В 
сложившихся условиях все пред-
приятия отрасли должны дейст-
вовать сообща. Выставка NAIS – 
отличная возможность в расши-
ренном формате еще раз «сверить 
часы» с партнерами по нашим клю-
чевым проектам», – подчеркнул ге-
неральный директор ОАК Юрий 
Слюсарь.

Накануне в ОАК состоялось 
первое совещание Управляюще-
го комитета по внешней коопера-
ции программ МС-21, SSJ, Ту-214 
и Ил-114.

Объединенная авиастроительная 
корпорация (ПАО «ОАК», входит в 
состав Госкорпорации «Ростех») 
создана в 2006 году с целью консо-

лидации активов крупнейших авиа-

предприятий России. Входящие в 
корпорацию предприятия выпуска-

ют самолеты таких всемирно извест-
ных брендов как «Су», «МиГ», «Ил», 
«Ту», «Як», «Бериев», а также новые 
– Superjet 100 и МС-21. Предприятия 
OAK выполняют полный цикл работ 
от проектирования до послепродаж-

ного обслуживания авиационной 
техники.



13 февраля – 19 февраля 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №4 (908)  9

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

ESG-стратегия в наши дни
Какие возможности есть у российских компаний

ESG-стратегия – главный тренд и направление стратегического 
развития современных компаний. Затрагивая экологическую, 
социальную и управленческую сферы, эта бизнес-модель дик-
тует новые правила и качественно иной уровень социальной 
ответственности. Любой бизнес заточен под прибыль, однако на 
мировом рынке конкурентными критериями являются теперь не 
только финансовые и географические масштабы, но и социаль-
но-экологический фокус компаний. Инвесторы и акционеры все 
больше обращают внимание на то, насколько производство гото-
во создавать лучший мир – и не просто на словах, а насколько 
активно оно уже внедряет в свою деятельность ESG-направле-
ния. О том, как российские компании следуют мировому тренду 
ESG, какие сейчас есть предложения на рынке в этой области 
и что можно сделать для усовершенствования бизнеса и окру-
жающей среды, рассказывает генеральный директор компании 
EcoPoint (резидент «Сколково») Антон Турченко. 

– Зачем компаниям ESG-стра-
тегия? 

– ESG – как бы громогласно ни 
прозвучало – это возможность 
обеспечить здоровое будущее для 
всего социума. Именно критерии, 
входящие в эту стратегию разви-
тия, подразумевают достижение 
экономической стабильности, эф-
фективного природопользования, 
роста уровня жизни, снижения со-
циального неравенства и улучше-
ния экологической обстановки. 

Конечно, помимо «высоких» 
идей самой ESG-стратегии, на при-
общение к ней влияют такие нема-
ловажные факторы, как государ-
ственная политика, общемировые 
стандарты и позиционирование.  
Очевидная эффективность произ-
водства уже не будет так привлека-
тельна для инвестора и потребите-
лей без учета компанией трендов 
устойчивого развития. 

Поэтому следование ESG – един-
ственная возможность бизнеса за-
нять конкурентоспособную пози-
цию и смело смотреть в будущее. 
Без опасений за репутацию, рас-
трат бюджета на штрафы и про-
чие издержки. 

– Насколько вовлечены россий-
ские компании в мировой тренд?

– Как показывает практика, для 
достижения высоких результатов 
необходимо нормативное регули-
рование. Однако правовая база в 
области устойчивого развития 
пока только формируется в Рос-
сии.  Вместе с тем в нашей стра-
не есть законодательно закреплен-
ные требования в сфере экологии, 
окружающей среды и промышлен-
ной безопасности. Но все эти пун-

кты нельзя отнести к обязательст-
вам по ESG-отчетности, которая, 
впрочем, давно знакома крупным 
компаниям, работающим на ме-
ждународном рынке. 

Несмотря на регулярные напо-
минания Президента РФ о важно-
сти устойчивого развития и не-
обходимости развития правовой 
базы в этой сфере, за последний год 
фокус внимания начал смещаться. 
Так, первый заместитель министра 
экономического развития РФ Илья 
Торосов рассказал в мае 2022 года о 
законопроекте о раскрытии нефи-
нансовой отчетности, который «со-
держит гибкие механизмы на слу-
чай санкционных ограничений и 
позволяет компаниям не состав-
лять отчетность об устойчивом 
развитии, если есть обоснован-
ные обстоятельства». По его сло-
вам, «организация будет вправе в 
целом не составлять отчетность об 
устойчивом развитии, если пред-
ставит в произвольной форме мо-
тивированное обоснование обсто-
ятельств, в силу которых отчет-
ность об устойчивом развитии не 
составляется». Тем не менее круп-
нейшие игроки рынка вроде ВЭБ.
РФ и Сбера сразу выступили с за-
явлениями о том, что на их регу-
лярную отчетность об осуществле-
нии ESG-стратегии новая законо-
дательная лазейка не будет влиять, 
они по-прежнему продолжат пу-
бликовать результаты и планы. 

Так кто же в нашей стране сейчас 
заботится об ESG? На самом деле 

– большинство бизнесов, ведь ин-
весторов по-прежнему привлека-
ет этот тренд, а компаниям нужно 
действовать наперед и не терять по-

зиции в своей социальной и эколо-
гической политике. 

К примеру, вышеупомянутый 
ВЭБ.РФ имеет утвержденную ESG-
стратегию до 2024 года и на пер-
спективу до 2030-го, периодически 
публикует обновления о своей де-
ятельности и направлениях в этой 
области. Тот же Сбер подчеркива-
ет стремление к лидерству в ESG 
как в России, так и мире, активно 
отчитывается об ответственности 
перед клиентами. 

«Газпром» как крупнейшая энер-
гетическая компания несет особую 
ответственность за воздействие 
на окружающую среду, вследствие 
чего старается раскрывать все не-
обходимые данные о своих произ-
водствах и внедрять инновацион-
ные технологии, которые обеспе-
чивают более безопасную деятель-
ность как для сотрудников, так и 
для природы. 

На данный момент, согласно 
данным рейтингового агентства 
AK&M, «Газпром» обладает выс-
шим уровнем раскрытия отчетно-
сти и занимает 3-е место в рейтин-
ге «ответственности перед обще-
ством в нефтегазовой отрасли». В 
этом же рейтинге компанию опе-
режают «Роснефть» и «Татнефть», 
«Северсталь», «Норникель».  Дру-
гие гиганты также усовершенст-
вуют предприятия за счет новых 
разработок, которые минимизиру-
ют вредные выбросы в атмосферу, 
утечки в водоемы и т.д.

Число всеми известных компа-
ний, ответственно развивающих 
внутри своего производства ESG-
стратегию, действительно велико. 
Но кто помогает им в этой миссии? 

– Какие инициативы стоят за 
устойчивым развитием?

– Фактически разработка ESG-
стратегии превратилась в новое 
бизнес-направление. К примеру, 
существует российское агентство 
ESG Consulting, специализирую-
щееся на услугах в области интег-
рации целей устойчивого развития 
в деятельность различных компа-
ний. Подобного рода специалисты 
помогают выявить текущее состоя-
ние предприятия, возможности его 
трансформации, оценить углерод-
ный след, обучить команду, подго-
товить отчет и определить необхо-
димые шаги для реализации страте-
гии в будущем. Можно сказать, что 
это определение диагноза и лечения. 
А последующая стадия – непосред-
ственная интеграция в бизнес не-
обходимых инструментов, которые 
могут быть самого разного рода. 

Вернемся к истокам: что вхо-
дит в ESG? E (environment) – от-
ветственное отношение к окру-
жающей среде, S (social) – высо-
кая социальная ответственность, 
G (governance) – высокое качест-
во корпоративного управления. 
Из этого становится виден широ-
кий диапазон тренда. Инструмен-
ты можно разделить на три группы.

Environment
Для предприятий экологичное про-
изводство становится возможным 
благодаря новым технологиям. Ин-
новационные разработки позволя-
ют обезопасить окружающую среду 
от негативного воздействия, сокра-
тить энергозатраты и т.д. Например, 
существует огромное количество 
стартапов, развивающих отдельные 
отрасли, нуждающиеся в техноло-
гической поддержке. Так, DWF Lab 
дает решения по генерации электро-
энергии из ветра, «Роторно-диско-
вые технологии» помогают улавли-
вать углекислый газ из дымовых от-
ходов предприятий, EcoPoint созда-
ет умные пункты приема вторсырья 
и работает с проблемой его дефици-
та на перерабатывающих предпри-
ятиях, а «ИнДженер» производит 
электрохимическую очистку про-
мышленных стоков и пр. 

Social
Эффективность в направлении 
социальной ответственности 

также повышается за счет техно-
логического оснащения. Напри-
мер, Varwin XRMS создает об-
учающие VR-тренажеры для по-
вышения уровня охраны труда и 
промышленной безопасности, а 
«ИКСАР» разработал цифровой 
инструмент для «полевого» со-
трудника с элементами допол-
ненной реальности. Кроме того, 
в области обеспечения безопас-
ности труда есть универсальные 
решения от Роструда. Так, у ве-
домства появилось приложение 
«Я-инспектор», в котором любой 
может фиксировать нарушения. 
К социальной ответственности 
также относятся такие характе-
ристики, как инклюзивность, рав-
ноправие, развитие человеческо-
го потенциала и пр. 

Governance
Это сложно структурированное 
направление, так как оно касается 
именно внутренней политики ком-
пании, ее добросовестности и про-
фессионализма управленцев. По-
стулатами здесь могут быть: по-
стоянное обучение команд и ме-
неджеров, для чего есть, например, 
специализированные програм-
мы СберУниверситета или МШУ 
«Сколково»; корпоративный ко-
декс этики, в котором будут отра-
жены правила и стандарты поведе-
ния на основе ценностей компании; 
защита данных клиентов; противо-
действие коррупции и т.д. 

При любых внешних условиях 
устойчивое развитие – то, что обес-
печит будущее всему человечест-
ву. Поэтому ESG-стратегия пред-
полагает степенную трансфор-
мацию производств, изменение 
самого мышления людей. Для вла-
дельцев бизнеса, как уже говори-
лось ранее, внимание к ESG пред-
ставляет собой уже обязательст-
во, ответственность, без которой 
в будущем нельзя будет функцио-
нировать. 

В масштабах нашей страны уже 
наблюдаются качественные пере-
мены в этой области, и во многом 
благодаря инициативным разра-
ботчикам. Поэтому компаниям 
остается провести тот самый ана-
лиз и поставить себе диагноз. А 
дальше найдется инструмент под 
любую нужду.

Новый научно-производственный центр
Интегратор Росатома по системам 
накопления энергии ООО «РЭНЕРА» в 
2023 году откроет научно-производ-
ственный центр систем накопления 
энергии на литий-ионных аккумуля-
торах на площадке особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва». 
Новая площадка позволит увеличить 
производственные мощности более 
чем в два раза по сравнению с преды-
дущим годом – до 320 МВт*ч.

На участке площадью более 6000 квадрат-
ных метров расположится сборочный уча-
сток батарей и систем накопления энергии, 
линия сборки модулей для литий-ионных 
аккумуляторов, R&D центр и испытатель-
ные лаборатории. Двухэтапный ввод в экс-
плуатацию производства предполагает за-
пуск в работу осенью этого года первой 
линии по сборке модулей, а до конца года – 

открытие полноценного автоматизирован-
ного производства и R&D центра.

В основе продуктовой линейки РЭНЕРА 
лежит концепция универсального модуля, 
позволяющего конструировать батареи для 
различных видов применения. Технические 
характеристики разработки позволяют при-
менять данный модуль в архитектуре стаци-
онарных систем хранения энергии и элек-
тротранспорта – легковых электромобилей, 
электробусов, грузового транспорта, низко-
польных транспортных средств и рельсо-
вого подвижного состава. «Запуск на пло-
щадке ОЭЗ «Технополис Москва» автома-
тизированного производства универсаль-
ных модулей позволит перейти на новый 
этап технологической цепочки – начнёт-
ся отработка технологии сборки, которая 
будет применяться на гигафабрике. Поэтап-
ное расширение производственных мощно-
стей и развитие научного потенциала по-

зволит обеспечить наших заказчиков вы-
сококачественной серийной продукцией», – 
отметил Александр Камашев, генеральный 
директор ООО «РЭНЕРА».

ООО «РЭНЕРА» (входит в Топливную компа-

нию Росатома «ТВЭЛ») – активно развиваю-

щийся отраслевой интегратор Росатома в 
области систем накопления электроэнергии. 
Компания производит литий-ионные систе-

мы хранения энергии для источников ава-

рийного и бесперебойного питания, гибрид-

ных систем с участием возобновляемых 
источников генерации, тяговые батареи для 
электротранспорта, спецтехники и других 
направлений. ООО «РЭНЕРА» выступает опе-

ратором по реализации проекта в Калинин-

градской области завода по производству 
литий-ионных ячеек и аккумуляторных бата-

рей. Завод общей мощностью выпускаемых 
устройств около 4 ГВт*ч в год начнет работу 
в 2025 году. Наличие собственного R&D цен-

тра позволяет разрабатывать, наряду с типо-

выми системами, комплексные решения под 
индивидуальные требования заказчика.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина

В ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ  
В 2023 ГОДУ РЕАЛИЗУЮТ  
254 ИНИЦИАТИВНЫХ ПРОЕКТА

Подведены итоги конкурсного отбора в 
рамках региональной программы «Мест-
ные инициативы». Губернатор Станислав 
Воскресенский встретился с инициатора-
ми проектов.

Он напомнил, что в программе можно 
участвовать несколько раз, такие примеры 
есть. «Ко всем жителям обращаюсь: объеди-
няйте усилия, они оплачиваются, самое глав-
ное, результатом. Результат – это не только 
благоустроенный двор, но и совместная ра-

бота, объединение усилий ради благого дела», – 
сказал губернатор. В ходе встречи инициато-
ры проектов благоустройства задали вопро-
сы главе региона, а также внесли свои предло-
жения по дальнейшему развитию программы. 

Так, жительница Решмы Кинешемско-
го муниципального района Анна Хромова 
рассказала о том, что в прошлом году вме-
сте с группой активных селян впервые при-
няли участие в программе – и сразу побе-
дили. На выделенные средства установили 
детскую площадку. В этом году планируют 
продолжить благоустройство – привести в 
порядок Центральную улицу, обустроить 
ее комфортными тротуарами и дорожками.

Анна Хромова обратила внимание на то, 
что правилами отбора предусмотрен сбор 
подписей в поддержку проекта благоустрой-
ства, а в сжатые сроки конкурса не всегда 
удается собрать необходимый минимум го-
лосов. «Возможно ли начать сбор подписей 
заранее?» – спросила она. Глава региона на-
помнил, что правилами сроки сбора не уста-
новлены: «Когда вам удобно, тогда подписи 
и собираете. Комиссия смотрит уже итого-
вые результаты».

Представительница ТОС «Красный» го-
рода Тейково Инна Гречина отметила, что 
по итогам завершения благоустройства ра-
боты принимают местные администрации, 
это закреплено юридически. Она предложи-
ла включать в состав приемной комиссии ак-
тивных жителей, выступивших инициатора-
ми проекта. Губернатор согласился, что это 
было бы справедливо. Он поручил прорабо-
тать этот вопрос профильному ведомству.

В ходе мероприятия участники встречи 
также обсудили строительство спортивных 
сооружений, участие в федеральных про-
граммах преображения малых городов, ре-
конструкцию объектов культурного наследия, 
ремонты дорожной сети, развитие культур-
ной сферы региона. Участие в областной про-
грамме «Местные инициативы» позволяет ак-
тивным жителям региона самим определять 
проекты по благоустройству дворовых и об-
щественных территорий. За четыре года дей-
ствия этой программы в регионе реализова-
но 350 проектов. Самыми активными участ-
никами программы являются города Ивано-
во, Кинешма, Шуя, Кохма, Тейково, Вичуга, а 
также Комсомольский, Ивановский, Фурма-
новский, Южский муниципальные районы.

Источник: СМО Ивановской области 

ГЛАВА СОЧИ ОБСУДИЛ  
С АКТИВОМ ТОС ЛОО ВОПРОСЫ 
РАЗВИТИЯ МИКРОРАЙОНА
Встреча с местными жителями состоялась 
в рамках рабочего объезда Алексеем Ко-
пайгородским Лазаревского района. Ак-
тивное участие в обсуждении приняли 
главы районной администрации и сель-
ского округа, а также депутаты и право-
охранители.

– Четкое взаимодействие четверки в со-
ставе руководителя ТОС, главы террито-
рии, курирующего депутата Городского со-
брания Сочи и участковой полиции позво-
ляет полностью понимать, что именно про-
исходит в любом населенном пункте нашего 
города, контролировать вопросы безопас-
ности, но и оперативно получать запросы 
от наших жителей по улучшению качест-
ва жизни и развитию необходимой инфра-
структуры. Все предложения, поступаю-
щие от активистов общественного самоу-
правления, вносим в проект Генерального 

плана, закрепляем в паспорте ТОС. Поже-
лания горожан для нас – основное руко-
водство к действию. Используем для этого 
как бюджетные возможности города, так 
и привлекаем финансирование из других 
источников, – подчеркнул глава Сочи. В 
Год архитектуры в Сочи реализуются мас-
штабные федеральные и краевые програм-
мы, направленные на развитие города. До 
2025 года по региональной программе пла-
нируется модернизировать канализацион-
ные очистные сооружения «Магадан», рас-
положенные на этой территории, уже ве-
дутся инженерные изыскания по всем КОС. 
Берегоукрепительные работы на пляже Лоо 
вошли в список первоочередных мероприя-
тий федеральной программы по комплекс-
ному развитию Сочи до 2030 года.

Не вся территория ТОС газифицирована. 
Программа догазификации позволяет там, где 
уже построены сети, бесплатно довести газ 
до домовладений. Вторая программа предус-
матривает строительство газовых сетей там, 
где их не было, после разработки схемы га-
зоснабжения, которую в 2023 году завершает 
департамент городского хозяйства. К концу 
2025 года в Лоо планируется построить более 
63 километров газовых сетей. Потенциал для 
подключения – почти 2 тысячи домовладений.

– В последнее время много внимания уде-
ляется нашей территории. Округ развивает-
ся. Тесно работаем с администрацией округа 
и администрацией района. В прошлом году по 
просьбам местных жителей выполнен ремонт 
канализационной насосной станции, на улице 
Енисейской появилась детская площадка, су-
ществующие поставлены на кадастровый учет. 
Отремонтированы четыре улицы. В планах ре-
монт дорог, освещение, создание новых пеше-
ходных зон, – рассказал заместитель предсе-
дателя ТОС Лоо Эдуард Кульян.

Источник: Администрация города Сочи 

МЭР ИРКУТСКА ВСТРЕТИЛСЯ  
С АКТИВИСТАМИ ТОС 
Мэр Иркутска Руслан Болотов провел ра-
бочую встречу c активистами органов тер-
риториального общественного самоуправ-
ления Октябрьского округа. Участие в бе-
седе приняли руководители и специалисты 
структурных подразделений администра-
ции города.

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИИ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ
17 февраля в здании Государственной Думы 
РФ состоится Общее собрания членов Обще-
национальной ассоциации территориально-
го общественного самоуправления. Програм-
мой Общего собрания ОАТОС запланировано 
обсуждение хода реализации Стратегии раз-
вития ТОС в РФ до 2030 года, торжественное 
награждение победителей Всероссийского 
конкурса «Лучшая практика ТОС 2022 года», 
пленарное заседание с участием депутатов Го-
сударственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, руководителей федеральных и региональных органов госу-
дарственной власти, представителей органов местного и общественного самоуправле-
ния, советов муниципальных образований субъектов РФ, ученых и экспертов, СМИ.

По результатам мероприятия будут приняты решения с рекомендациями в адрес 
органов государственной власти Российской Федерации и субъектов Российской Фе-
дерации, советов муниципальных образований субъектов Российской Федерации и 
иных ассоциаций межмуниципального сотрудничества, органов местного и обще-
ственного самоуправления и экспертного сообщества. В Ивановской области в 2023 
году реализуют 254 инициативных проекта

Подведены итоги конкурсного отбора в рамках региональной программы «Мест-
ные инициативы». Губернатор Станислав Воскресенский встретился с инициатора-
ми проектов.

НОВОСТИ МЕСТНЫХ СООБЩЕСТВ

Новые тренды в сфере жилищной политики 
Стратегические планы по жилищному строительству необходи-
мо соотносить с доходами населения. Об этом говорили экспер-
ты на заседании Комиссии в сфере жилищной политики Обще-
ственного совета при Минстрое РФ 9 февраля.

Заседание прошло при участии зам. 
министра строительства и ЖКХ 
России Никиты Стасишина под 
председательством руководителя 
комиссии в сфере жилищной по-
литики Общественного совета при 
Минстрое России Надежды Коса-
ревой. Никита Стасишин расска-
зал членам комиссии Обществен-
ного совета об итогах работы в об-
ласти жилищного строительства в 
2022 году и планах на текущий год. 
Замминистра отметил, что рекорд-
ное количество квадратных метров, 
введенных в строй в 2022 году – ре-
зультат трёхлетней работы по под-
держке отрасли, льготной ипоте-
ки, введения «Инфраструктурно-
го меню», реализации программы 
«Стимул».

«В 2022 году мы ввели 102,7 млн 
кв. м жилья, из которых 45,5 млн 
кв. м в многоквартирных и 57,2 млн 
кв. м в частных домах. Этот пока-
затель является рекордным отно-
сительно предыдущих лет», – от-
метил замминистра строительства 

и ЖКХ РФ. По словам Стасишина, 
на это повлияла и дачная амнистия, 
и газификация, и пандемия, кото-
рая заставила людей серьезно пере-
смотреть отношение к приобрете-
нию индивидуального жилья. Он 
подчеркнул, что градостроитель-
ный потенциал земельных участ-
ков, уже введенных в оборот, со-
ставляет 246 млн кв. метров, а это 
+34% к прошлому году. Идет серь-
езная работа с регионами, есть по-
месячный план ввода жилья по ка-
ждому из них. При сохранении по-
купательского спроса и развитии 
ипотеки, по мнению замминист-
ра, есть все возможности для вы-
полнения задач нацпроектов в бли-
жайшие годы. В настоящий момент 
суммарный ипотечный портфель 
составляет порядка 14 триллио-
нов рублей.

«Если говорить о планах на 
2023 год по приросту ипотечного 
портфеля, то нужно сделать все, 
чтобы не снизить объем денеж-
ных средств, который поступал в 

2022 году», – сказал Никита Ста-
сишин. Говоря о планах, заммини-
стра отметил ключевое значение 
стабильности в отрасли, необходи-
мость создания понятных и благо-
приятных условий для покупателя 
и для застройщика на перспекти-
ву. Минстрой России также раз-
работал и будет предлагать пра-
вительству ряд решений по ИЖС, 
что будет стимулировать допол-
нительный объем строительства. 
В планах Минстроя России также 
развитие социального и арендно-
го жилья. 

Руководитель комиссии Над-
ежда Косарева в своем докладе от-
метила, что общая потребность в 
жилье в России, действительно, 
крайне высока и оценивается Ин-
ститутом экономики города при-
мерно в 2 млрд кв. метров. Однако 
платежеспособный спрос серьезно 
ограничен и оценивается в 660 млн 
кв. метров. По ее мнению, обозна-
чился тренд на снижение доступ-
ности жилья для населения страны.

«Мы перешли в новый период 
рынка жилья, когда значение коэф-
фициента доступности составляет 

больше 5 в семи из 17 агломераций, в 
которых Институтом ведется мони-
торинг. То есть в этих агломерациях 
жилье существенно недоступно. Ин-
фляция на рынках жилья за период 
II квартал 2019 г. – II квартал 2022 г. 
составила 176%. Такой рост цен на 
жилье не компенсируется льготной 
ипотекой. Жилье доступно сегодня 
в ипотеку только четырем самым 
состоятельным децильным груп-
пам населения, у остальных после 
выплаты по ипотеке остается на 
жизнь в семье не более двух прожи-
точных минимумов на человека», – 
рассказала руководитель комиссии 
в сфере жилищной политики Обще-
ственного совета при Минстрое Рос-
сии Надежда Косарева.

По мнению членов Комиссии, 
стратегические планы по жилищ-
ному строительству обязательно 
нужно соотносить с прогнозом 
роста доходов населения. Если ны-
нешние темпы по вводу жилья со-
хранять без увеличения доходов 
населения, то к 2030 году банки 
просто перестанут выдавать ипо-
течные кредиты в требуемом для 
рынка объеме, поскольку доходы 
заемщиков не будут соответство-
вать требованиям.
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РОССИЙСКАЯ МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРАКТИКА

Глава города обсудил с общественника-
ми ряд вопросов. Среди них благоустройст-
во округа, регулирование численности без-
надзорных животных, ремонт дорог част-
ного сектора, строительство объектов на-
ружного освещения и контроль за работой 
управляющих компаний.

– Иркутск уверенно движется вперед 
в своем развитии. Многие наши проекты 
имеют стратегическое значение. Например, 
обновление инженерного каркаса города, 
строительство школ, садиков, создание Еди-
ной набережной и другие. Замечательно, что 
в решении локальных задач многое вы бе-
рете на себя. Территориальное обществен-
ное самоуправление – явление уникальное. 
Искренне благодарен вам за активную гра-
жданскую позицию, неравнодушие, участие 
в жизни двора, микрорайона, округа, – от-
метил глава города.

На сегодня в Октябрьском округе заре-
гистрировано 20 органов ТОС. Шести из 
них предоставлены помещения в ресурс-
ных центрах МКУ «ГОРОД». Активисты 
ТОС включены в составы общественных 
советов при опорных пунктах по работе с 
населением, принимают участие в меро-
приятиях по профилактике правонару-
шений, наркомании и токсикомании, со-
действуют в организации спортивных со-
ревнований, кинопоказов под открытым 
небом и субботников.

Кроме того, они активно разрабатыва-
ют инициативы, направленные на благо 
жителей. В прошлом году в конкурсе на 
лучший социально значимый проект тер-
риториального общественного самоуправ-
ления города Иркутска были заявлены 11 
проектов, подготовленных общественни-
ками округа. По итогам отбора призера-

ми стали ТОС «Городок ИВАТУ», «Свет-
лый», «Дом № 11 – Солнечный», «Остров 
Вилюйский», «Постышева», «Родные бе-
рега». Активисты ТОС «Городок ИВАТУ» 
и «Ангара» приняли участие в конкурсе 
«Миллион на добрые дела».

Источник: Администрация Иркутска

КУЗБАСС ГОТОВИТСЯ  
К МЕЖДУНАРОДНОМУ ДНЮ 
СОСЕДЕЙ
Совет муниципальных образований Куз-
басса, администрация Кемеровского го-
родского округа и Университет ТОС (г. Мо-
сква) организовали воркшоп «Как провес-
ти Международный день Соседей» для ак-
тивистов Северной агломерации Кузбасса. 

Воркшоп – это обучающее мероприятие, в 
котором упор делается на практическую ра-
боту. Участниками мероприятия стали более 
40 представителей муниципальных образо-
ваний Кузбасса, в том числе муниципалите-
тов Южной агломерации, где воркшом будет 
организован весной 2023 г. Спикером высту-
пил Сергей Кузнецов, руководитель Обще-
российского проекта «Добрые соседи».

Активисты узнали об особенностях подго-
товки Международного дня Соседей, форма-
тах проведения, участии в реализации Стра-
тегии ТОС и грантовых конкурсах. Особое 
внимание было уделено механизмам поиска 
и привлечения спонсоров и партнеров.

В работе воркшопа приняла участие 
Мария Татарникова, главный консультант 
Департамента внутренней политики губер-
натора Кузбасса. Мария Александровна об-
судила с участниками правила и возмож-
ности регионального этапа Всероссийско-
го конкурса «Лучшая практика территори-

ального общественного самоуправления» 
и подчеркнула, что Департамент оказывает 
всестороннюю поддержку активистам ТОС 
и муниципалитетам, в случае любых возни-
кающих затруднений.

В заключительной части мероприятия 
представителям муниципальных образо-
вания Кузбасса были переданы методиче-
ские материалы по развитию местных со-
обществ и практике повседневной поддер-
жки локальных организаций жителей, в том 
числе ТОС и различных других соседских 
организаций.

Источник: СМО Кузбасса

РЕАЛИЗАЦИЯ ИНИЦИАТИВНЫХ 
ПРОЕКТОВ В УСТЬ-ДОНЕЦКОМ 
РАЙОНЕ 
400 миллионов рублей в этом году плани-
руется выделить в Ростовской области на 
реализацию инициативных проектов. Это 
то, что предлагают жители разных насе-
ленных пунктов региона и претворяют их 
в жизнь за свои деньги и средства област-
ной казны.

Такая форма поддержки помогает во-
влечь бизнес и жителей в вопросы жизни 
города или посёлка. Один из примеров ко-
операции властей и жителей – благоустрой-
ство детской площадки в Усть-Донецком.

«На территории восточной части Усть-До-
нецкого городского поселения живут в основ-
ном многодетные мамы, семьи и пенсионе-
ры. Для наших деток хотелось бы сделать 
свою детскую спортивную площадку. Пото-
му что мы находимся отдаленно от центра и 
как бы ходить тяжеловато с детьми», – гово-
рит председатель ТОС «Поле чудес» Татья-
на Панпурина.

Неравнодушные жители организова-
лись в территориальное общественное само-
управление «Поле чудес» и решили преобра-
зить свою улицу. Благодаря проекту «Сдела-
ем вместе» у них появилось мини-футболь-
ное поле и детская площадка.

«Мы кидали в группу информацию о том, 
что мы собираем денежные средства, нам 
нужно собрать определенную сумму, кто 
сколько может. И мы собрали. У нас есть по-
жилые люди, у них нет современных мобиль-
ных телефонов, мы ходили домой. Я очень 
рада, что нашли добрые положительные, не 

жадничали денег на будущее», – говорит Та-
тьяна Панпурина.

Ещё один пример – хутор Апаринский. 
Там обновили школьный тир. Всё согласно 
техническим стандартам и последнему слову 
техники – противорикошетные стены, спе-
циальные шкафы для оружия. Тут же учени-
ки сдают нормативы по ОБЖ. К введению в 
начальную военную подготовку в образова-
тельную программу здесь готовы.

«Во-первых, комплексно можно с ОБЖ 
работать, то есть здесь и стрельба и разборка 
автоматов, одевание ОЗК, противогаза. Но 
также, в принципе идея того, что тир нужно 
восстанавливать, пришла потому что в 2014 
году Владимир Владимирович Путин решил 
восстановить нормативы ГТО своим указам, 
в первую очередь было для этого», – гово-
рит директор Апаринской средней школы 
Максим Цветков.

Одно из главных спортивных сооруже-
ний посёлка – стадион «Водник», также об-
новилось благодаря инициативному бюдже-
тированию. На благоустройство ушло пол-
тора миллиона рублей. Глава администра-
ции Усть-Донецкого района признается, что 
рады такому активному участию населения 
в проекте. Предложений приходит множе-
ство и они находят отклик.

«Это система инициативного бюджети-
рования очень хороша тем, что люди пове-
рили, увидели и они начали на сегодняш-
ний день проявлять инициативы. И вот 
уже в 22 году таких инициатив было 10 и, 
конечно, это серьезные вложения, но мы 
участвуем в конкурсе областном. Из 10 мы 
победили в 5 проектах», – говорит глава 
администрации Усть-Донецкого района 
Виктор Гуснай.

Источник: «Вести. Дон»

НОВОСТИ МЕСТНЫХ СООБЩЕСТВ

ГОСДУМА ОДОБРЯЕТ 
ПРЕКРАЩЕНИЕ ДЕЙСТВИЯ В РФ 
ХАРТИИ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ
Комитет Госдумы по международным 
делам рекомендовал нижней палате под-
держать законопроект о прекращении в 
России действия международных догово-
ров Совета Европы.

Законопроектом предлагается денонсиро-
вать 21 документ, в том числе Европейскую 
хартию местного самоуправления от 15 ок-
тября 1985 года. Госдума планирует рассмо-
треть инициативу 16 февраля.

В пояснительной записке к проекту закона 
отмечается, что 25 февраля 2022 года комитет 
министров Совета Европы принял резолюцию 
о приостановлении представительства РФ в 
уставных органах Совета Европы. Россия 15 
марта 2022 года официально уведомила генсека 
Совета Европы о намерении выйти из Совета 
Европы на основании статьи 7 Устава Совета 
Европы (регулирует порядок добровольного 
выхода), а также денонсировать Конвенцию о 
защите прав человека и основных свобод. 16 
марта 2022 года комитет министров Совета Ев-
ропы принял резолюцию о прекращении член-
ства России в Совете Европы с этой же даты.

Российская Федерация исходит из того, 
что названная Конвенция и другие упомя-
нутые международные договоры Совета Ев-
ропы прекратили свое действие для России 
с 16 марта 2022 года.

ВЛАДИМИР ПУТИН:  
УЛУЧШИТЬ ГОРОДСКУЮ СРЕДУ 
В НАУКОГРАДАХ

Президент России Владимир Путин по-
просил вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко подумать о выделении средств на 
улучшение городской среды в научных го-
родках и технопарках.

Глава государства провел заседание Со-
вета по науке и образованию, где выслу-
шал доклады ученых и глав научных орга-
низаций о проблемах и перспективах отра-
сли. Директор Объединенного института 
ядерных исследований Григорий Трубни-
ков обратил внимание на состояние особых 
экономических зон, закрытых территорий 
и технопарков, где инфраструктура отста-
ет от крупных городов. «Современной ур-
банистики в этих местах нет, а людям для 
максимальной самореализации нужна ком-
фортная городская среда. Территории эти 

небольшие, и губернаторы готовы софинан-
сировать», – отметил он.

«У нас много различных программ в 
сфере урбанистики, начиная от благоу-
стройства дворовых территорий и кончая 
более масштабными вещами. Но этому во-
просу просто должного внимания не уде-
ляли. На это точно надо посмотреть», – со-
гласился президент.

Он обратился к вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко с просьбой оформить это пред-
ложение как пункт протокола заседания. А 
также «развернуть небольшой ручеек» бюд-
жетных средств на создание комфортных ус-
ловий для жизни и работы ученых.

«Жаль, что мы раньше до этого не доду-
мались», – посетовал Владимир Путин.

Источник: «Российская газета»

МИНСТРОЙ РФ. СОЗДАТЬ 
ОБЩЕРОССИЙСКИЙ СЕРВИС  
ДЛЯ ЖАЛОБ НА ПРОБЛЕМЫ  
В ГОРОДАХ
Общероссийскую цифровую платфор-
му для отправки жалоб на проблемы во 
дворе, районе или городе предлагается 
создать по аналогии с московским «Ак-
тивным гражданином» и подмосковным 
«Доброделом», первый зампред комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Влади-
мир Кошеле.

По его словам, Минстрой России поддер-
живает инициативу о запуске такого серви-

са на базе государственной информацион-
ной системы (ГИС) ЖКХ.

«Мы часто сталкиваемся в регионах с жа-
лобами на некачественное обслуживание 
территорий. Предлагаем запустить общерос-
сийскую цифровую платформу», – сказал де-
путат. По его словам, новый сервис позволит 
по аналогии с «Активным гражданином» или 
«Доброделом» находить свою территорию и 
сразу видеть, «кто ее должен обслуживать».

Депутат пояснил, что жители зачастую 
не знают, к чьей зоне ответственности от-
носится та или иная территория, кому на-
правлять жалобу – управляющей компании, 
властям города или района. Централизован-
ный сервис, отметил Кошелев, помог бы ре-
шить эту проблему. Гражданин мог бы при-
крепить фотографию и отправить органам 
власти сообщение о том, что не убирает-
ся снег, нет освещения, или, наоборот, свет 
горит весь день и так далее, отметил парла-
ментарий. По его мнению, сервис прости-
мулирует работу всей региональной испол-
нительной власти для надлежащего содер-
жания территорий.

С предложением разработать новую плат-
форму на базе ГИС ЖКХ Кошелев выступил 
на заседании фракции ЛДПР с участием ми-
нистра строительства и ЖКХ Ирека Файзул-
лина. По словам первого зампреда думско-
го комитета, Минстрой «планирует взять 
инициативу в работу». 

Источник: ТАСС

ВОПРОСЫ МСУ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ
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ОПК РФ

Развитие ОПК
Компания «РТ-Техприемка» Госкорпорации Ростех и Промсвязь-
банк (ПСБ) займутся развитием и повышением производствен-
ной эффективности организаций оборонно-промышленного ком-
плекса страны. Соответствующее соглашение о сотрудничестве 
партнеры заключили в рамках III Российского форума по финан-
совой грамотности «Просто капитал».

Соглашение предполагает готов-
ность обеих сторон развивать со-
трудничество в целях реализации 
совместных проектов по развитию 
и финансовому оздоровлению орга-
низаций ОПК. Документ подписа-
ли генеральный директор «РТ-Тех-
приемки» Владлен Шорин и стар-
ший вице-президент – директор 
департамента финансового оздо-
ровления оборонно-промышлен-
ного комплекса ПСБ Сергей Добрин.

«РТ-Техприемка» является 
одним из лидеров в области контр-
оля качества, обеспечивающим опе-
рационную эффективность и кон-
курентоспособность продукции 
гражданского и военного назначе-
ния, а также непрерывно развива-
ющим компетенции в области стан-
дартизации, сертификации, авто-
матизации производства, матери-
ально-технического обеспечения, 

в создании цифровых продуктов. 
Уверен, что в рамках соглашения 
будет оказана всесторонняя под-
держка бизнеса, повышены каче-
ство производственных процессов 
на промышленных предприятиях 
и удовлетворенность клиентов», – 
подчеркнул генеральный директор 
«РТ-Техприемки» Владлен Шорин.

«Финансовое оздоровление – это 
актуальная задача для оборонно-
промышленного комплекса, кото-
рая требует особого подхода. Мы 
помогаем предприятиям решать, 
как точечные финансовые задачи 
в краткосрочной перспективе, так 
и долгосрочные стратегические за-
дачи, среди которых – повышение 
финансовой устойчивости. Систем-
ное сотрудничество ПСБ с компани-
ей «РТ-Техприемка» поможет пред-
приятиям ОПК получить комплекс-
ную поддержку, которая включает в 

том числе поиск финансирования, 
инжиниринг, консалтинг, разработ-
ку программ финансового оздоров-
ления и их практическую реализа-
цию», – рассказал Сергей Добрин.

Объединение потенциала двух 
организаций будет способство-
вать реализации запросов заказ-
чиков по услугам «РТ-Техприем-
ки» и ПСБ, расширению географии 
клиентского сервиса и повышению 
привлекательности среди клиентов.

«РТ-Техприемка» – организация пря-

мого управления Государственной 
корпорации «Ростех». Компания 
является одним из лидеров в обла-

сти контроля качества, обеспечива-

ющим операционную эффективность 
и конкурентоспособность продукции 
гражданского и военного назначе-

ния. В регионах России расположе-

но более 40 технических приемок. 
На базе компании созданы Центр 
компетенций системы управления 
качеством Госкорпорации Ростех и 
Центр «Ростех-сертификат», осу-

ществляющий сертификацию систем 
менеджмента по российским и 
международным стандартам.

Алюминиевые решения для авиации
8 февраля в МВЦ «Крокус Экспо» завершилась 10-я Юбилейная 
национальная выставка и форум инфраструктуры гражданской 
авиации NAIS. В этом году событие было приурочено к праздно-
ванию 100-летия гражданской авиации России. Алюминиевая 
Ассоциация впервые приняла участие в выставке NAIS в каче-
стве экспонента, представив на своем стенде инновационные 
алюминиевые решения для авиационной отрасли. Среди экспо-
натов – авиационный контейнер LD3 для перевозки пассажир-
ского багажа, а также сборно-разборные алюминиевые покры-
тия для вертодромов и аэродромов малой авиации.

Авиационный контейнер и контей-
нерная паллета – это полностью 
отечественная разработка, до этого 
авиакомпании и наземные служ-
бы использовали продукцию ино-
странного производства. Контей-
нер сделан из алюминиевых спла-
вов 7ххх серии и весит 66 кг. При 
грузоподъемности 1,5 тонны он 
способен выдерживать пятикрат-
ные перегрузки, сохраняя целость 
конструкции. Контейнер подходит 
для воздушных судов иностран-

ного и российского производства, 
включая различные модели «Аэро-
бус» и «Боинг», а также МС-21.

Легкосборные алюминиевые по-
крытия для вертодромов предназ-
начены для применения в слож-
ных природно-климатических и 
инженерно-геологических услови-
ях, особенно в труднопроходимых 
и отдаленных регионах, где отсут-
ствуют необходимая строительная 
техника и дорожно-строительные 
материалы. Использование легких 

и прочных алюминиевых покры-
тий позволяет снизить логистиче-
ские, строительные и эксплуатаци-
онные затраты до 30% и ускорить 
сроки монтажных работ. На стен-
де Алюминиевой Ассоциации де-
монстрировались образцы верто-
летных площадок, которые можно 
использовать для вертолетов раз-
личного типа – от тяжелого Ми-26 
и среднего Ми-8 до легкого «Ро-
бинсона».

Представители Ассоциации 
также приняли участие в деловой 
программе NAIS-2023. Руководи-
тель проектов Алюминиевой Ас-
социации Елена Котельникова вы-
ступила в сессии «Строительство, 
проектирование и технологии в 
модернизации современной аэро-
портовой инфраструктуры». Экс-
перт рассказала о преимуществах 
алюминиевых покрытий для вер-
тодромов. Вертолетные площад-

ки, собираемые из алюминиевых 
ламелей шириной 20 см, выдержи-
вают номинальную нагрузку 548 
тонн. Полученные ранее результа-
ты стендовых и натурных испыта-
ний позволили использовать ин-
новационную продукцию. Данный 
вид покрытий в течение двух лет 
успешно эксплуатируется в разных 
регионах России.

«Если есть необходимость раз-
вернуть взлетно-посадочную пло-
щадку в труднодоступном районе, 
куда невозможно добраться другим 
транспортом кроме воздушного, то 
лучшего решения, чем алюминие-
вые плиты просто не существует», 

– подчеркнула Елена Котельникова.
Помимо представленных Алю-

миниевой Ассоциацией разработок 
участники деловой программы на 
выставке-форуме NAIS продемон-
стрировали проекты, связанные с 
применением алюминиевых реше-

ний при строительстве объектов 
аэропортовой инфраструктуры. 
Например, в некапитальном зда-
нии терминала в аэропорту «Шах-
терск» на Сахалине применен сей-
смостойкий каркас из алюминие-
вых конструкций.

Ассоциация «Объединение произво-

дителей, поставщиков и потребителей 
алюминия» (Алюминиевая Ассоциа-

ция) создана при поддержке Мини-

стерства промышленности и торговли 
РФ в декабре 2015 года. Деятельность 
Ассоциации направлена на создание 
оптимальных условий для развития 
алюминиевой промышленности и 
смежных с ней отраслей. В Ассоциа-

цию входят 128 компаний, в том числе 
крупнейшие предприятия алюминие-

вой отрасли России. На долю этих ком-

паний приходится более 67% всего 
объема производства алюминиевой 
продукции высоких переделов.

Защита  
от беспилотников

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации Ростех завершил 
тестовую эксплуатацию систем подавления беспилотников 
«Серп-ВС» на объекте топливно-энергетического комплекса 
России. Установленные на промышленной территории нефтя-
ной компании устройства позволили исключить появление дро-
нов-нарушителей в охраняемой зоне. «Серп-ВС» может рабо-
тать автономно на удаленной позиции и защищать как мобиль-
ные, так и стационарные объекты. 

«Серп-ВС», разработанный НИИ 
«Вектор» холдинга «Росэлектро-
ника», способен подавить каналы 
связи, управления и навигации 
беспилотника. Система позволя-
ет воздействовать как на сигналы 
глобальных навигационных спут-
никовых систем – GPS, ГЛОНАСС, 
Galileo и BeiDou – так и на сигна-
лы управления БПЛА в диапазо-
нах 2,4 и 5,6 ГГц, используемых в 
сетях Wi-Fi.

Одно из преимуществ «Серп-
ВС» – возможность подавлять 
дроны на 360° по горизонталь-
ной оси. По вертикали устройст-
во воздействует на БПЛА-нару-
шитель в секторе от -10° до 80°. 
Также предусмотрена возмож-
ность управляемого сектораль-
ного подавления. Режимы рабо-
ты в каждом из 4 азимутальных 
секторов задаются независимо 
друг от друга.

Потребляемая мощность 
устройства не более 150 Вт, а даль-
ность действия – до 3 км. Связь с 
собственным пунктом управления 
осуществляется по сети Ethernet. 

«По итогам двухмесячной эксплу-
атации на объектах одного из пред-
приятий ТЭК устройства «Серп-ВС» 
полностью подтвердили заявленные 
характеристики, позволив нивели-
ровать риски появления в периме-
тре охраняемой территории сторон-
них БПЛА. Интуитивное управление 
не вызвало затруднений у эксплуа-
тирующего их персонала. Интерес 
к продукту проявили еще ряд про-
мышленных компаний. В настоящее 
время ведутся переговоры по по-
ставкам комплексов», – заявил ди-
ректор по развитию бизнеса НИИ 
«Вектор» Андрей Сорокин. 

ОАК на Aero 
India 2023
Объединенная авиастроительная корпорация Ростеха примет 
участие в международном авиасалоне Aero India 2023, который 
пройдет с 13 по 17 февраля на территории военной авиацион-
ной базы Yelahanka.

«Индия – наш давний партнер, 
здесь эксплуатируется большое ко-
личество российской техники, ак-
туальны вопросы ее обслуживания 
и поставки новых машин. Выстав-
ка Aero India – одна из ключевых 
региональных площадок для обсу-
ждения этих вопросов и отличная 
возможность поддержать связи с 
нашими партнерами», – сказал ге-
неральный директор ОАК Юрий 
Слюсарь.

ОАК впервые за рубежом высту-
пает в роли единой компании – в 
прошлом году состоялось объеди-
нение ОАК с двумя ведущими КБ 

– «Сухой» и «МиГ», а также заво-
дами в Луховицах, Новосибирске, 
Комсомольске-на-Амуре и Ниж-

нем Новгороде. Формат взаимо-
действия корпорации с партнера-
ми становится более простым, по-
нятным, ОАК теперь работает в ре-
жиме «одного окна».

Одним из ключевых приорите-
тов роста присутствия ОАК на ин-
дийском авиационном рынке яв-
ляется развитие единой системы 
послепродажного обслуживания 
российской авиационной техники, 
которая составляет серьезный по-
тенциал индийских ВВС. Это на-
сущная потребность индийских 
партнеров и необходимый элемент 
развития стратегического сотруд-
ничества между двумя странами.

Фото: Александр Уткин
Источник: rostec.ru

Объединенная авиастроительная корпорация (ПАО «ОАК», входит в состав 
Госкорпорации «Ростех») создана в 2006 году с целью консолидации акти-

вов крупнейших авиапредприятий России. Входящие в корпорацию пред-

приятия выпускают самолеты таких всемирно известных брендов как «Су», 
«МиГ», «Ил», «Ту», «Як», «Бериев», а также новые – Superjet 100 и МС-21. 
Предприятия OAK выполняют полный цикл работ от проектирования до 
послепродажного обслуживания авиационной техники. Генеральный дирек-

тор ПАО «ОАК» – вице-президент ОООР «СоюзМаш России» Юрий Борисо-

вич Слюсарь.
Госкорпорация Ростех – крупнейшая промышленная компания России. 

Объединяет порядка 800 научных и производственных организаций в 60 реги-

онах страны. Ключевые направления деятельности – авиастроение, радиоэ-

лектроника, медицинские технологии, инновационные материалы и др. Про-

дукция корпорации поставляется более чем в 100 стран мира. Почти треть 
выручки компании обеспечивает экспорт высокотехнологичной продукции.
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Развитие станкоинструментальной  
промышленности
Заместитель Председателя Правительства – Министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров и Заместитель Председа-
теля Правительства Дмитрий Чернышенко провели совещание 
по формированию федерального проекта «Развитие станкоин-
струментальной промышленности».

В ходе совещания вице-премьер – 
глава Минпромторга отметил, что 
над федеральным проектом про-
должается активная работа, кото-
рую планируется завершить в те-
чение месяца. Он обратил внима-
ние на важность применения уже 
существующих отраслевых и об-
щесистемных механизмов под-
держки станкоинструментальной 
промышленности.

«Это субсидии на НИОКР, ком-
пенсация скидки покупателям, 

льготные займы ФРП, таможен-
но-тарифные и регуляторные меры. 
При этом, если есть запрос на до-
полнительные средства, нужно ис-
ходить из нынешних реалий и со-
относить с эффектами, которых 
хотим достичь. Также к настоя-
щему моменту сформировалось 
чёткое понимание ключевой но-
менклатуры оборудования и ком-
плектующих, на которых нужно 
сфокусироваться», – сказал Денис 
Мантуров.

«Станкоинструментальная от-
расль – основа технологического 
развития нашей промышленно-
сти. Она обеспечивает экономи-
ческую безопасность и техноло-
гический суверенитет, о важно-
сти формирования которого нам 
неоднократно говорил Президент. 
Запуск нового федерального про-
екта позволит сконцентрировать 
ресурс, в том числе финансовый, 
и внимание участников отрасли 
как на решении текущих задач 
станкостроения и импортозаме-
щения, так и на определении стра-
тегических приоритетов отрасли. 
Эксперты рабочих групп провели 
отбор мероприятий по влиянию 
на достижение количественных 

показателей, они предлагаются к 
включению в федеральный про-
ект. Наша следующая задача – оце-
нить необходимые для их реали-

зации ресурсы и в максимально 
сжатые сроки обеспечить старт 
работы», – отметил Дмитрий Чер-
нышенко.

Успех компании 
«УралСпецТранс»
Компания «УралСпецТранс» (входит 
в Ассоциацию «Росспецмаш»), ураль-
ский производитель полуприцепов, 
увеличила выпуск техники до 2900 ед. 
в год.

В 2022 году компания «УралСпецТранс» 
выпустила 2900 единиц техники, что на 2% 
больше, чем в 2021 году. Выручка компании 
увеличилась за этот же период на 12%, до 
8400 млн рублей, количество сотрудников – 
на 2%, до 865 человек, а их средняя зарпла-
та – на 21%, до 70740 рублей.

В прошлом году компания направила на 
строительство и расширение производствен-
ных мощностей более 420 млн рублей, что на 
211% больше, чем годом ранее.

На предприятии запустили в эксплуата-
цию 2 новых корпуса и активно обновля-
ли используемое оборудование, в частно-
сти, начал работать новый комплекс лазер-
ной резки, гидравлический гибочный пресс, 
установка лазерной резки труб.

Завод освоил серийное производство 
самосвальных полуприцепов и выпустил 
целый ряд новинок прицепной техники.

Новая версия К5
На автомобильном заводе КАМАЗа собран первый обновленный магистральный 
тягач КАМАЗ-54901. Выпуск этой версии К5 не будет зависеть от поставок ино-
странных комплектующих.

Первый обновленный магистральный 
тягач КАМАЗ-54901 собирался на конвей-
ере в общем потоке. Несмотря на последст-
вия санкционного давления (прекращение 
поставок комплектующих из ряда стран), в 
прошлом году ежемесячно с линии сходило 
по 150 автомобилей с индексом 54901 – в их 
производстве были использованы автоком-
поненты из складских запасов.

В новой версии тягача улучшены тех-
нические характеристики. Автомобиль 

укомплектован доработанными система-
ми охлаждения, нейтрализации, электроо-
борудования, бортовой информационной 
системой, подвеской кабины и всего боль-
шегруза. На новом автомобиле К5 заменены 
автоматическая коробка передач, ведущий 
мост, пневматическая система, другие узлы. 
Кроме того, у обновленной модели улучше-
на плавность хода, снижен расход топлива. 
Также предусмотрен дополнительный шу-
моизолирующий слой на дверях кабины – 
он обеспечит более комфортные условия 
для водителя.

После схода с главного конвейера машину 
в соответствии с дежурной процедурой ос-
мотрели специалисты департамента качест-
ва КАМАЗа. После устранения выявленных 
замечаний автомобиль будет направлен в На-
учно-технический центр компании, где его 
узлы и агрегаты пройдут еще ряд испытаний. 
За сертификацией обновленной модели по-
следует ее серийная сборка.

В феврале на автомобильном заводе будет 
собрано более 70 автомобилей КАМАЗ-54901.

Кадры. Управление. Безопасность
16-17 марта 2023 года в КВЦ «ЭКСПОФОРУМ» в 
павильоне Е состоится VII специализированная 
выставка в сфере охраны труда и развития персона-
ла КУБ ЭКСПО «Кадры. Управление. Безопасность».

Выставка КУБ ЭКСПО в 
сфере безопасности труда 
ежегодно объединяет луч-
ших специалистов по охра-
не труда, СОУТ, HR-сектора, 
поставщиков и производите-
лей услуг, специалистов ве-
дущих предприятий России, 
а также представителей фе-
деральной и региональной 
власти.

В 2023 году наряду с акту-
альными вопросами и про-
блематикой отрасли будут 
обсуждаться вопросы обес-
печения охраны труда и раз-
витие персонала в Аркти-
ческой зоне (приоритетные 
отраслевые направления: 
нефтегазовая, судострои-
тельная и строительная).

Ключевые тематики вы-
ставки: 

- Безопасность и охрана 
труда (СИЗы, производст-
венная безопасность, сред-
ства измерения, СОУТ, ме-
дицина труда); 

- HR management (пере-
подготовка и повышение 
квалификации, коучинг и 
менторинг, консалтинг, кор-
поративная культура и мо-
тивация, рекрутмент, well-
being);

- IT2B – IT-решения для 
бизнеса (HR, делопроиз-
водство, CRM, ERP, big data, 
информационная безопас-
ность, производственная 
безопасность и др.).

Деловая программа вы-
ставки включает в себя пре-
зентации, Центр деловых 
контактов и различные ин-
терактивные форматы, такие 

как квест, зона геймифика-
ции, лаундж зона для нетвор-
кинга и т.д. В течение двух 
дней специалисты смогут 
посетить: 

- презентационные пло-
щадки «HR-технологии, об-
разование», «Безопасность и 
охрана труда»; 

- показательные высту-
пления на высотном поли-
гоне;

- тематический квест и иг-
ровую зону (мероприятия 
оригинального формата для 
сферы охраны труда);

- показ мод СИЗ;
- галерею новинок;
- мастер-классы от экспо-

нентов.
Центр деловых контак-

тов – уникальная площадка 
для встречи поставщиков 
товаров и услуг с закупщи-
ками. Здесь можно провести 
переговоры с крупнейшими 
компаниями-закупщиками 
федерального и региональ-

ного уровней. Это одно из 
ключевых деловых меро-
приятий, целью которого 
является двусторонняя по-
мощь: поставщикам услуг 
и производителям продук-
ции – в поиске новых рын-
ков сбыта, а организациям – 
в поиске подрядчиков и ис-
полнителей.

В рамках выставки состо-
ятся сессии:

- Деятельность профсою-
зов по защите прав работни-
ков на безопасные и безвред-
ные условия труда»,

- Реализация государст-
венной политики, направ-
ленной на сохранение жизни 
и здоровья работников, в 
условиях комплексного из-
менения законодательной 
базы,

- Новые подходы при осу-
ществлении государствен-
ного надзора в сфере труда.

Пройдут панельные дис-
куссии:

- Проблемы соблюдения 
требований трудового за-
конодательства в образова-
тельных организациях. Во-
просы кадрового делопроиз-
водства и охраны труда,

- Подготовка работников в 
области охраны труда.

Запланированы круглые 
столы на тему:

- Локальные нормативные 
акты работодателя в обла-
сти охраны труда. Система 
управления охраной труда,

- Актуальные вопросы ве-
домственного контроля за 
соблюдением трудового за-
конодательства.

Другие важные меропри-
ятия деловой программы:

Арктика:
- Эффективные методы и 

способы подготовки персо-
нала в области производст-
венной безопасности в ре-
гионах с экстремальными 
природно-климатически-
ми условиями,

- Превентивные методы 
снижения количества не-
счастных случаев на пред-
приятиях. Успешные пра-
ктики,

- Реализация ESG прин-
ципов.

Судостроение и строи-
тельство инфраструктуры:

- Эффективные практики 
обеспечения охраны труда.

Нефтегазовый сектор:
- Развитие системы управ-

ления охраной труда.
Съезд Советов по про-

фессиональным квалифи-
кациям.

Ключевыми партнерами 
выставки стали:

- Стратегический партнер 
– EcoStandard Group

- Официальный партнер 
выставки и высотного по-
лигона – АНО ДПО ЦПО 
«Аландр»

- Официальный партнер 
выставки – ООО «Пром-
Маш Тест»
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Реконструкция аэропортовой  
инфраструктуры
В рамках нацпроекта «Комплексный план модерни-
зации и расширения магистральной инфраструкту-
ры» с 2019 года проводятся мероприятия по рекон-
струкции аэропортовой инфраструктуры. За четыре 
года обновили более двух десятков объектов. Об этом 
сообщил Заместитель Председателя Правительства 
Марат Хуснуллин.

«В этом году мы отмечаем 
столетие российской гра-
жданской авиации. Необхо-
димость постоянного разви-
тия в этой сфере диктуется, 
конечно, размерами страны, 
а также постоянно растущим 
пассажиропотоком. Если мы 
не будем своевременно реа-
гировать, модернизировать 
и переоснащать наши аэро-
порты, они перестанут справ-
ляться. За четыре года дейст-
вия специальной программы 
мы завершили реконструк-
цию на 21 объекте, 9 из них 

находятся на территории 
Дальнего Востока, имеюще-
го стратегический приоритет 
в региональной политике», – 
рассказал Марат Хуснуллин.

Так, для обеспечения без-
опасного взлёта и посадки 
были реконструированы и 
построены взлётно-поса-
дочные полосы в аэропортах 
Гагарин (Саратов), Новый 
(Хабаровск), Соловки (Ар-
хангельская область), Алы-
кель (Норильск), Жиганск 
(Якутия), Олёкминск (Яку-
тия), Нерюнгри (Якутия), Ба-
ландино (Челябинск), Вели-
кий Устюг (Вологодская об-
ласть) и Оренбург.

Также были проведены 
мероприятия, направлен-
ные на увеличение осна-
щённости аэропортов не-
обходимым оборудованием, 
зданиями и сооружениями в 
целях продления эксплуата-
ционного ресурса, что важно 

для обеспечения требуемо-
го уровня безопасности по-
лётов, авиационной и транс-
портной безопасности.

Вспомогательные объек-
ты реконструированы и по-
строены в аэропортах Балан-
дино (Челябинск), Алыкель 
(Норильск), Минеральные 
Воды, Емельяново (Красно-
ярск), Верхневилюйск, Беги-
шево (Нижнекамск), Ханды-
га (Якутия), Белая Гора (Яку-
тия), Депутатский (Якутия), 
Сангар (Якутия) и Толмачё-
во (Новосибирск).

Вице-премьер также со-
общил, что с учётом уже ре-

конструированных объектов 
по программе до конца 2024 
года планируется провести 
работы на 52 объектах аэро-
портовой инфраструктуры: 
32 взлётно-посадочных по-
лосах и 20 вспомогательных 
объектах в 49 аэропортах.

«Нацпроект направлен на 
предотвращение возникно-
вения узких мест в опорной 
сети аэропортов граждан-
ской авиации. Его реализа-
ция позволяет увеличивать 
пропускную способность 
инфраструктурных объек-
тов, повышать безопасность 
полётов и качество предо-

ставляемых услуг, развивать 
доступность и связанность 
территорий Российской Фе-
дерации», – отметил руково-
дитель Федерального агент-
ства воздушного транспорта 
Александр Нерадько.

«В прошлом году ФКУ 
«Ространсмодернизация» в 
эксплуатацию введены зна-
чимые объекты, среди них – 
взлётно-посадочная полоса в 
Оренбурге, которую удалось 
реконструировать всего за 
три с половиной месяца, новая 
аэродромная инфраструктура 
в аэропорту Толмачёво (Но-
восибирск), также завершена 

реконструкция четырёх аэро-
портов в Якутии (Белая Гора, 
Депутатский, Хандыга и Сан-
гар)», – сообщил генеральный 
директор ФКУ «Ространсмо-
дернизация» Игорь Гуров.

Он также отметил, что 
«Ространсмодернизация» 
планирует завершить стро-
ительно-монтажные работы 
на ряде объектов, в том числе 
в аэропортовом комплексе 
Елизово (Петропавловск-
Камчатский), аэропортах 
Кирова, Оренбурга, Перми, 
Томска и на ряде объектов в 
Якутии (Якутск, Усть-Нера, 
Вилюйск, Черский). 
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Уверенный старт сезона отраслевых 
мероприятий
25 января мероприятие посетил 
Посол Турции в России г-н Мехмет 
Самсар, который пообщался с экс-
понентами из Турции на их стендах 
и провел рабочую встречу с пред-
ставителями IKMIB – Стамбуль-
ской Ассоциации экспортеров хи-
микатов и химических продуктов.

«Сейчас происходит очень важ-
ный период для обеих стран – Рос-
сии и Турции, именно поэтому Тур-
ция принимает участие в выстав-
ке, каждый раз увеличивая коли-
чество выставляемых компаний. 
Россия – очень важный и близкий 
к Турции рынок, у нас особые от-
ношения во многих сферах, в том 
числе экономической. Именно по-
этому нам важно привозить сюда 
турецкие компании и знакомить их 
с российскими клиентами, чтобы 
понимать наш продукт, наш по-
тенциал, и чтобы в целом пони-
мать рынок. Именно поэтому эта 
выставка имеет большую важность 
и значимость как в России, так и во 
всем мире».

Масштабное участие турецких 
компаний – важная особенность 
прошедшей выставки RUPLASTICA 
2023. Hurmak, Akdeniz, Chemson, 
Akkaya, Enformak, Alarge, Demak, 
Novoma, Dersan, Haskil, Konex, 
Mikrosan, Vikotech – это лишь малая 
часть компаний, представивших 
свое оборудование, технологии и 
услуги российскому профессиональ-
ному сообществу в рамках выстав-
ки. Всего на площадке присутство-
вало более 40 турецких экспонентов.

Среди них были представлены 
производители и поставщики ин-
жекционно-литьевых машин, шне-
ков и бочек для экструзионных, ли-
тьевых и выдувных машин, пресс-
форм, высокопроизводительных 
резиновых экструдеров, вытяжных 
режущих блоков и блоков охлажде-
ния, термоформовочных машин, 
линий переработки пластмасс, си-
стем фильтрации, шредеров и дро-
билок, систем контроля температу-
ры и водяного охлаждения и мно-
гие другие!

«Мы всегда стараемся быть 
здесь, потому что за более чем 
25-летний опыт работы на рос-
сийском рынке мы обзавелись 
большим количеством клиентов, 
друзей и партнеров. Поэтому мы 
всегда с большим удовольствием 
приезжаем сюда, чтобы встре-
титься с ними, почувствовать ат-
мосферу, получить отклик о ра-
боте – и все это в одном месте!» – 
сказал Дино Терзик, менеджер по 
продажам DER-SAN (Турция).

Помимо Турции в этом году 
присутствовали компании из Ита-
лии, Китая, Ирана и Индии. 

«Мы так счастливы быть здесь! 
Мы наблюдаем большой отклик, 
большое количество посетителей 
и запросов. В настоящее время 
Россия и Индия являются хоро-
шими партнерами, и мы бы хоте-
ли работать совместно. Мы увере-
ны, что сейчас – самое время раз-
вивать наши отношения, предлагая 
подходящие технологии и настоя-
щие решения», – отмечает Жинеш 
Шах, вице-президент RAJOO 
ENGINEERS LIMITED (Индия).

Маттео Превьеро, инженер-тех-
нолог SOREMA Division of Previero 
N. SRL (Италия), поделился мне-
нием о выставке: «Мы приехали 
на эту выставку, чтобы продемон-
стрировать наши технологии, зна-
ния и озабоченность всей мировой 
перерабатывающей системой. Вы-
ставка – отличная! Мы встретили 
много замечательных людей, по-
знакомились с интересным бизне-
сом. И мы думаем, что в будущем 
мы сможем вывести на новый уро-
вень и наш бизнес в этой стране».

Прошедший сезон стал знако-
вым для организаторов, участни-
ков и посетителей RUPLASTICA 
2023 благодаря оформленному за-
пуску полноценного раздела вы-
ставки RECYCLING SOLUTIONS, 
посвященного технологиям пере-
работки, утилизации отходов и 
другим смежным направлениям, 
способствующим развитию дан-
ного направления в России и СНГ. 
Павильон 2.2. объединил под своей 
крышей крупных игроков перера-

батывающей отрасли – Атласмаш, 
ЭкоПром24, МСК Полимер, Гран 
Гаро, Алеко Машинери, ГранПласт, 
ДПЛ Полимер, Европолимер-Трей-
динг, Полимер-Инвест, Полимех 
Групп, Полихимгрупп, Столица По-
лимеров, Гриндер и многих других.

«Традиционно эта выставка – 
самая лучшая в России по полиме-
рам! Мы принимаем в ней участие 
уже более 15 лет подряд, и ниче-
го лучше нет! Помимо того, что мы 
делаем высокопроизводительное 
оборудование для переработки от-
ходов пластика – шредеры, мойки, 
грануляторы, мы также собираем 
весь рынок полимеров на Поли-
мерную Регату, где соберется по-
рядка 150 человек, куда приглаша-
ем и вас!», – сказал Юрий Таперов, 
генеральный директор ООО «АТ-
ЛАСМАШ».

Во время проведения выставки 
многие компании продемонстри-
ровали свою уверенную готовность 
помочь с вопросами импортозаме-
щения наиболее важных узлов и 
комплектующих, а также оказать 
услуги по проектированию, произ-
водству, доставке и установке про-
изводственных линий под ключ в 
условиях текущей ситуации на ми-
ровом рынке.

Большую роль в развитии техно-
логического потенциала промыш-
ленных компаний играет специ-
ализированный проект Additive 
Minded, посвященный аддитив-
ным технологиям и 3D-печати и 
прошедший в рамках выставки уже 
в шестой раз. Участники подели-
лись опытом в воплощении циф-
рового подхода к изготовлению фи-
зических объектов и представили 
оборудование, системы, материа-
лы, дополнительные компоненты, 
а также услуги и сервис для адди-
тивного производства. Среди них 
такие компании как U3Print (ООО 
«КАЗАР»), Инженерно-Консалтин-
говый центр, Stereotech, Лидер 3D, 
АП-Проект, АНИЗОПРИНТ РУС, 
JETCOM, Objectronics, LIDER-3D 
и другие.

Деловые площадки, объеди-
нившие в своей зоне специализи-
рованные мероприятия POLYMER 

PLAZA, RECYCLING SOLUTIONS 
и ADDITIVE MINDED, стали важ-
ной и действительно работающей 
платформой для бизнес-диалога. 

Обзор накопленного опыта, ак-
туальное состояние рынка, предва-
рительный образ основных этапов 
развития, требующих внедрения 
новых цепочек и решений, свежая 
аналитика, прогнозы на предстоя-
щий сезон – все это и многое дру-
гое звучало со сцены POLYMER 
PLAZA.

Темы вторичной переработ-
ки, системы обращения с отхода-
ми, внедрения раздельного сбора в 
России, построение качественной и 
работающей экономики замкнуто-
го цикла также были отдельно рас-
смотрены в рамках полноценного 
дня работы деловой программы 
RECYCLING SOLUTIONS. 

Тему ответственного потребле-
ния, а также популяризации пере-
работки текстиля, освоения тех-
нологий и специфики формиро-
вания этой ниши в нашей стра-
не продолжил экспертный Public 
Talk в рамках деловой программы 
RECYCLING SOLUTIONS.

Отдельное расписание програм-
мы лекций и мастер-классов конфе-
ренции Additive Minded Talks со-
стояло из выступлений мировых 
и локальных экспертов рынка, а 
также обзоров трендов от компа-
ний: Современное оборудование, 
Ф2 Инновации, Анизопринт Рус, 
i3D, Диполь Технологии, Триангу-
лятика, С7 космические транспорт-
ные системы, Иннфокус, 3Д-Интег-
рация и других.

«В этом году программа была 
особенно интересной с точки зре-
ния присутствия российских ком-
паний. Если раньше эти компании 
старались держаться в тени из-за 
конкуренции со своими зарубеж-
ными коллегами, то в этом году они 
вышли вперед, потому что и ази-
атское, и российское оборудова-
ние сегодня находятся в приорите-
те. Здесь спикеры каждый раз рас-
сказывают о новых направлениях 

– то, что действительно будет инте-
ресно сегодня и в ближайшем бу-
дущем. Конференция получилась 

удачной, много было интересных 
докладов, которые, в конечном 
счете, приведут к интересным кон-
трактам и дальнейшему развитию 
аддитивных технологий в России», – 
пояснил Дмитрий Трубашевский, 
руководитель направления адди-
тивных технологий ООО «Совре-
менное оборудование» и модератор 
программы Additive Minded.

В этом году также особое вни-
мание в программе конференций 
было уделено тому, что помимо тех-
нологий лазерного синтеза суще-
ствуют и другие безлазерные тех-
нологии, которые во многом пре-
восходят своих коллег по цеху – по 
производительности и по стоимо-
сти. И по мнению экспертов, эти 
технологии готовы «изменить пра-
вила игры» во всей индустрии.

Таким образом, выстав-
ки RUPLASTICA, UPAKEXPO и 
RECYCLING SOLUTIONS дали 
уверенный старт новому сезону 
всех промышленных специализи-
рованных мероприятий и подтвер-
дили свою значимость как для рос-
сийских, так и для международных 
участников всех сегментов поли-
мерной, упаковочной и перераба-
тывающей отраслей.

«Успех состоявшихся проектов 
доказал, что наши принципы, стан-
дарты высокого уровня и между-
народный опыт дают нам возмож-
ность проводить качественные ме-
роприятия. Мы имеем все ресурсы 
и хороший потенциал, которые не-
обходимы для проведения выста-
вок с максимальными итоговыми 
показателями, поэтому будем рады 
видеть вас на наших будущих про-
ектах и в следующем январе на вы-
ставке RUPLASTICA 2024!», – по-
дытожил Кирилл Пискарев, дирек-
тор проекта RUPLASTICA 2023.

Международная выставка 
пластмасс и каучуков RUPLASTICA 
2023 традиционно получила много-
численные слова благодарности и 
поддержки от участников меропри-
ятия, а интерес к профильным ме-
роприятиям от российских и меж-
дународных компаний стабильно 
растет, особенно учитывая новые 
реалии. 

Именно поэтому в 2023 
году компания ООО «ЭКСПО 
ФЬЮЖН» планирует провести 
ряд мероприятий в регионах Рос-
сии и странах СНГ – «RUPLASTICA 
& UPAKEXPO Meeting Point Таш-
кент» в апреле, «RUPLASTICA & 
UPAKEXPO Meeting Point Екате-
ринбург» в июле и «RUPLASTICA 
& UPAKEXPO Meeting Point Аста-
на» в сентябре, которые состоят-
ся в рамках Международной про-
мышленной выставки «ИННО-
ПРОМ». Ближайший проект – 
«RUPLASTICA & UPAKEXPO 
Meeting Point Ташкент» – пройдет 
с 24 по 26 апреля в Ташкенте.

(Окончание. Начало на стр. 1)


